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Южный Урал совершил большой 
«продуктовый» рывок: выращен 
рекордный урожай

Хлеборобы Зауралья смогли вырастить  
2 млн 270 тыс. тонн зерна, что вдвое пре-
вышает прошлогодний результат

Сельскохозяйственный год  
завершён: итоги подведены,  
лучшие работники награждены

«Прочитать» по пчелорамке: тюменка 
Галина Финевич занимается пчеловод-
ством почти три десятка лет

стр.4 стр. 6 стр. 8 стр. 10

Производство молочной продукции: 
проблемы и перспективы

Животноводство – стратегически 
важная отрасль сельского хозяйства. 
В основном по большинству на-
правлений за последнее десятилетие 
Россия достигла продовольственной 
безопасности. Но по производству 
молока проблемы пока остаются. 
Особенно со сливочным маслом. 

Грибной бизнес имеет большой  
рыночный потенциал

Грибной бизнес в России имеет боль-
шой рыночный потенциал и хорошую 
рентабельность. До полного заполне-
ния российского рынка отечественны-
ми грибами ещё далеко. И причина не 
в том, что все инвестиционные планы 
лишены объективных возможностей 
их реализации. 

Регионы УрФО собрали 7,4 млн тонн 
зерна и зернобобовых 

Это почти в 2 раза больше, чем в 2021 
году. Лидером по объему собранно-
го зерна стала Курганская область –  
2 млн 270 тонн. Общий объем урожая 
картофеля в уральских регионах со-
ставил 610,3 тыс. т. Это на 7% превы-
шает прошлогодние показатели. На 
22% увеличились объемы выращенных 
овощей – 154 тыс. т.
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 Это почти в 2 раза больше, чем 
в 2021 году. Лидером по объему 
собранного зерна стала Курган-
ская область – 2 млн 270 тонн. 

Общий объем урожая картофе-
ля в уральских регионах составил 
610,3 тысяч тонн. Это на 7% превы-

Аграрии УрФО подвели итоги уборочной

шает прошлогодние показатели. 
И здесь лидером стала Тюменская 
область.

На 22% увеличились также и объе-
мы выращенных овощей, которых 
собрано 154 тысячи тонны.

По мнению полпреда Владимира
Якушева, всем регионам УрФО уда-

лось достичь впечатляющих показа-
телей по уборке урожая всех видов 
сельхозпродукции.

«Уборочная кампания прошла бо-
лее, чем успешно. Этому способство-

вала не только благоприятная погода, 
что немаловажно в нашем климате, 
но и комплекс технических и орга-
низационных мер, применяемых ре-
гионами в агропромышленном сек-

торе. Сейчас работа у аграриев про-
должается. Важно сохранить собран-
ный урожай и заложить основу для 
следующего посевного сезона», – от-
метил Якушев.

Правительство увеличило объё-
мы субсидирования железнодо-
рожных перевозок сельскохозяй-
ственной продукции по льготным 
тарифам. В 2022 году на эти цели 
будет дополнительно направлено 
800 млн рублей. Распоряжение об 
этом подписал председатель пра-
вительства Михаил Мишустин, 
сообщает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу кабмина.

Дополнительное финансирование 
из резервного фонда правительства 
позволит обеспечить перевозку по
железной дороге необходимых аг-
рариям удобрений, семян, а также 

Субсидирование жд перевозок сельхозпродукции увеличено
транспортировку овощей и фруктов, 
муки, рыбы и другого продовольст-
вия. В общей сложности объёмы же-
лезнодорожных перевозок сельско-
хозяйственной продукции будут уве-
личены на 450 тыс. т.

«Эти средства помогут сельхозпро-
изводителям снизить транспортные 
издержки, своевременно и беспере-
бойно доставлять такие грузы от 
Крыма до Дальнего Востока», – отме-
тил Михаил Мишустин в ходе засе-
дания правительства 10 ноября.

Он уточнил, что в 2022 году на эти 
цели правительство уже выделило 
более 5 млрд рублей.

Господдержка железнодорожных
перевозок сельхозпродукции нача-
лась в 2019 году. Речь идёт о субсиди-
ях железнодорожным перевозчикам 
на возмещение потерь, возникаю-
щих при установлении льготных та-
рифов на транспортировку такой 
продукции. Перевозка по льготному 
тарифу предусматривает все виды 
отправки грузов: как в вагонах, так 
и в контейнерах.

Информационное 
агентство «Светич»,

фото из открытых источников

Источник: Окружной информационный центр аппарата 
Полномочного представителя Президента Российской Федерации в Уральском федеральном округе
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На Южном Урале в этом году вы-
ращен рекордный урожай зерно-
вых. Регион также обеспечивает  
себя основными продуктами 
питания, наращивает объемы 
переработки. Как аграрии вышли 
на такие результаты? За счет 
чего удалось сделать «большой 
рывок»?

В РА З Р Е З Е У Р Ф О

Развитие аграрной отрасли 
Южного Урала, а также самообе-
спечение региона продуктами 
питания стало темой выступления 
губернатора Алексея Текслера на 
недавнем окружном совещании 
по развитию агрокомплекса при 
полпреде президента РФ в УрФО. На 
X Межрегиональной агропромыш-
ленной выставке УрФО представи-
тели федерального Минсельхоза 
отметили Челябинскую область за 
увеличение посевных площадей и 
объемы урожая.

Полномочный представитель 
президента РФ в УрФО Владимир 
Якушев высоко оценил показате-
ли самообеспеченности уральских 
регионов  по основным видам сель-
хозпродукции.

«Если говорим о яйце, то в Челя-
бинской области самообеспечен-
ность составляет порядка 130%, в 

отразилась на показателях АПК. 
Как отметил полпред, необходимо 
усилить внедрение современных 
агротехнологий, увеличить объем 
использования качественных семян, 
развивать систему агрострахования.

Губернатор Челябинской об-
ласти акцентировал внимание на 
нескольких проблемах, которые 
помогает решать поддержка со 
стороны государства, а также за-
мораживание цен на минеральные 
удобрения на федеральном уровне.

«Эта тема очень актуальна. Фик-
сирование цены в прошлом году 
нам помогло. Со своей стороны в 
регионе мы в два раза увеличили 
поддержку на приобретение агра-
риями минеральных удобрений, со 
100 до 200 млн рублей», – уточнил 
Алексей Текслер .

Также глава региона рассказал о 
стимулировании проектов молоч-
ного животноводства. В частности, 
южноуральские производители 
принимают активное участие в 
региональной программе по модер-
низации и строительству молочных 
ферм. Объемы производства молока 
планируется нарастить примерно 
на 12%. Таким образом, покроются 
все минусы, которые вызвала засуха 
за последние два года.

«Но в этом вопросе крайне важна 
поддержка федерального центра», – 
подчеркнул Алексей Текслер. 

Глава региона акцентировал, 
что с помощью государственных и 
частных инвестиций предприятия 
региона продолжают развивать-
ся, несмотря на сложности «пан-
демийного» периода и санкции. 
Челябинская область занимает 
лидирующую позицию в стране по 
производству макаронных изде-
лий, второе место по производству 
муки и третье по крупам. Ежегодно 
вводятся новые линии и заводы по 
переработке: в прошлом открылся 
производственно-логистический 
комплекс ООО «Ресурс», а в 2022 
году завершается строительство 
логистического комплекса, а также 
установка мельницы и двух новых 
линий по производству макаронных 
изделий на «Макфе».

Еще одной темой стало сотруд-
ничество с агронаукой, создание 
отечественного кросса в птицевод-
стве. В Челябинской области начали 
реализовывать проект по созданию 
племрепродуктора первого порядка 
отечественного кросса «Смена-9». И 
в целом есть общие договоренности 
о поддержке из центра. Губернатор 
обратил внимание на то, что это 
стратегическое направление для 
сельского хозяйства.

Р Е КО РД Н Ы Й У Р ОЖ А Й

В этом году южноуральские агра-
рии собрали щедрый урожай. За 
счет чего удалось добиться успеха?

Одно из условий успеха – техни-
ческое перевооружение хозяйств. В 
этом году на приобретение техники 
из областного бюджета выделяется 
313 млн рублей. Регион активно 
участвует во всех льготных про-
граммах. Четвертая часть тракторов 
и комбайнов приобретается в ли-
зинг, а третья часть – по льготным 
кредитам.

Немалую роль сыграла и помощь 
со стороны государства.  Для под-
держки южноуральских аграриев 
принято решение обнулить единый 
сельхозналог на 2022-й и предстоя-
щие два года. Преференциями смо-
гут воспользоваться предприятия, 
которые сохранят рабочие места.

 Как сообщил на прошедшей 
в Челябинске Межрегиональной 
агропромышленной конференции 
МАК-2022 Алексей Кобылин, на 9 
тыс. га, до 168 тыс. (впервые в исто-
рии области), увеличены посевы 
твердой пшеницы. На 20 тыс. га, до 
332 тыс., вырос клин масличных. 
Вся посевная площадь составила 1 
млн 964 тыс. га, это самый большой 
посевной клин в регионах УрФО. На 
государственную поддержку АПК 
в регионе в 2022 году выделено 2 
млрд 650 млн рублей. По сравнению 
с плановыми цифрами 2021 года 
она выросла на 37%.

Несмотря на сложную внешне-
политическую обстановку, Южный 
Урал наращивает продуктовый 
экспорт.

Южный Урал совершил  
большой «продуктовый» рывок

АПК: Челябинская область

Свердловской области 101%, – от-
метил полпред. – По мясу в лидерах 
Челябинская область, обеспечен-
ность 142%. Если говорим о молоке, 
субъекты на 90% закрывают свою 
потребность в молочной продукции. 
Это достойный результат наших 
аграриев». 

«Агропромышленный комплекс 
Челябинской области и всей страны 
сегодня выполняет важнейшую 
задачу обеспечения продоволь-
ственной безопасности, – отметил 
Алексей Кобылин, министр сельско-
го хозяйства Челябинской области. 

– От слаженной работы трудовых 
коллективов, своевременно дове-
денной государственной поддерж-
ки, оперативного решения вопросов 
развития отрасли зависит уверен-
ность в будущем, социальная ста-
бильность на наших территориях». 

Министр подчеркнул, что аграр-
ный комплекс региона успешно 
справляется с поставленными за-
дачами. Ежегодно в оборот вклю-
чаются новые земельные угодья, 
на поля выходит новая техника, 
открываются новые производства, 
расширяется ассортимент выпу-
скаемой продукции. 

«В этом году погодные условия 
были благоприятными и хороший 
урожай зерна, овощей, масличных 
культур обеспечит стабильность 
агропродовольственного рынка», – 
сказал Алексей Кобылин.

– Неопределенность по вопро-
сам экспорта сдерживала планы 
по размещению таких культур, как 
лен, горчица, – отметил Алексей 
Кобылин. – Из-за санкций Запада 
аграрии переориентируются на 
страны СНГ, Азии, рынки Китая, 
Индии и Ирана. 

З Е М Л Ю – В О Б О Р ОТ!

По поручению губернатора 
Алексея Текслера в регионе нара-
щивают темпы вовлечения в обо-
рот неиспользуемых сельхозземель. 
На встречах с главами районов 
рассмотрены дополнительные 
возможности прироста площадей 
сельхозугодий, и сегодня в работе 
еще 15 тыс. гектаров. Губернатор 
поставил задачу расширять посевы, 
максимально используя урожайный 
потенциал залежных земель.

«Садимся с главами, каждый уча-
сток обсуждаем, не ждем никакого 
закона, привлекаем собственников 
и договариваемся о том, что уже с 
этого года мы вовлекаем в оборот 
земли, – заявил глава региона. – Кто 

По словам Якушева, несмотря на 
то, что отрасль устойчива, в целом 
индекс производства продукции 
в УрФО уже третий год  находится 
в отрицательной зоне. В первую 
очередь, эта ситуация складыва-
ется из-за неблагоприятных кли-
матических условий. Кроме того, 
засуха 2020-2021 годов серьезно 

НА 9 ТЫС. ГА, ДО 168 
ТЫС. (ВПЕРВЫЕ В ИСТО-
РИИ ОБЛАСТИ), УВЕЛИ-
ЧЕНЫ ПОСЕВЫ ТВЕРДОЙ 
ПШЕНИЦЫ. НА 20 ТЫС. 
ГА, ДО 332 ТЫС., ВЫРОС 
КЛИН МАСЛИЧНЫХ.  
ВСЯ ПОСЕВНАЯ ПЛО-
ЩАДЬ СОСТАВИЛА  
1 МЛН 964 ТЫС. ГА,  
ЭТО САМЫЙ БОЛЬШОЙ 
ПОСЕВНОЙ КЛИН В 
РЕГИОНАХ УРФО
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не пойдет навстречу, у того так или 
иначе будет проблема, потому что 
все земли у нас должны быть ис-
пользованы, нам это необходимо».

Больше всего распахали бро-
шенных сельхозземель в Уйском, 
Увельском, Кунашакском и Бредин-
ском районах. Совокупный объем 
инвестиций на введение в оборот 
сельхозугодий составляет около 115 
млн рублей.

Напомним, правительство РФ 
также упростило процедуру предо-

аренду государственные или му-
ниципальные земельные участки 
теперь можно выкупать без про-
ведения аукциона. Кроме того, 
предприниматели, налаживающие 
производство импортозамещаю-
щей продукции, смогут получить 
государственные или муниципаль-
ные земельные участки в аренду в 
упрощенном порядке.

С КО Л Ь КО «Н А К РУ Г»

Эксперты сравнили федеральные 
округа по урожайности зерновых. 
На основе данных  Росстата они со-
ставили рейтинг федеральных окру-
гов РФ по урожайности зерновых и 
зернобобовых культур в 2022 году. 

На первом месте по урожайности 
«на круг» оказался Центральный 
федеральный округ (47 центнеров 
с гектара, в 2021 году - 36 ц/га, всего 
было намолочено 24 807,5 тыс. тонн). 
Далее следуют  Южный (46,8 ц/га, в 
2021 году – 40,7 ц/га, намолочено 22 
563,4 тыс. тонн),  Северо-Кавказ-
ский (40,3 ц/га, в 2021 году -39 ц/га 
а), намолочено 7603,6 тыс. тонн),  
Северо-Западный (38,5 ц/га, в 2021 
году - 33,9 ц/га, всего намолочено 
1024,2 тыс. тонн), Приволжский 
(31,4 ц/га, в 2021 году – 17 ц/га, на-
молочено 23 318,9 тыс. тонн), Ураль-
ский (25,5 ц/га, в 2021 году – 13,6 
ц/га намолочено 4156,2 тыс. тонн), 
Сибирский (23 ц/га ,в 2021 году - 22,9 
ц/га , намолочено 10 373,4 тыс. тонн), 
Дальневосточный (21 ц/га, в 2021 

году – 20,8 ц/га, намолочено 338,2 
тыс. тонн) федеральные округа.

Как видим, в этом году во всех 
федеральных округах России по-
лучена рекордная урожайность. 
Суровые условия Урала, где два 
предыдущих года поля к тому же 
очень страдали от жестокой засухи, 
сложно сравнивать с климатом цен-
тральной и южной России, и все же 
результаты впечатляют. Отметим, 
что выполнена и поставленная гу-

бернатором Челябинской области 
Алексеем Текслером задача: общая 
посевная площадь сельхозкультур 
по сравнению с прошлым годом 
увеличена на 3% и является самой 
большой в УрФО. 

«На первом месте в этом вопросе 
Центральный округ, на последнем 

– Дальневосточный,- отмечает теле-
грам-канал KARLMARKS. –Уральцы 
порадовали урожайностью в 25,5 
центнеров с гектара, нарастив, в 
сравнении с прошлым годом, по-
казатель почти на 12 центнеров. 
Несмотря на это, УрФО оказался 
лишь на шестом месте из восьми 
возможных». 

Как отмечают эксперты, что 
касается урожайности в регионах 
УрФО, то здесь в этом сезоне ли-
дером стала Свердловская область, 
намолотившая 31,8 центнеров с 
га. Далее идут Тюменская – 29,7 
центнеров, Курганская – 24,2 цент-
нера, Челябинская область – 20 
центнеров».

Отметим, что 20 центнеров зер-
на с гектара – это очень высокая 
урожайность для экстремального 
климата Южного Урала. Намолот 
зерна в регионе почти вдвое больше 
прошлогоднего. К примеру, пше-
ницы собрали 1 млн 394 тыс. тонн. 
При этом Челябинская область — 
вторая в России и по площади воз-
делывания пшеницы особо ценных 
твердых сортов, которые идут на 
производство макарон. В 2022 году 

аграрии увеличили площадь по-
сева этой культуры на 26 тыс. га. В 
результате намолотили 288,8 тыс. 
тонн твердой пшеницы. Это аб-
солютный рекорд за всю историю 
области.

«Мы лидеры в Уральском фе-
деральном округе в целом по ва-
ловому объему производимой 
продукции, практически по всей 
номенклатуре занимаем первое 
место на Урале и входим в десят-
ку крупнейших производителей 
России, – отметил Алексей Тек-
слер. – Сельское хозяйство нашего 
региона развивается, несмотря на 
последние засушливые годы, мы 
движемся вперед. В этом году со-
брали рекордный урожай зерна, и, 
уверен, сохраним лидерство в тех 
отраслях, где традиционно сильны: 
в производстве свинины и мяса 
птицы, яиц, макаронных изделий, 
круп, подсолнечного масла».

Евгений АНИКИЕНКО
Фото Людмилы Ковалевой и 

пресс-службы правительства  
Челябинской области

ставления земельных участков в 
2022 году. Новый порядок коснется 
садоводов, огородников и граждан, 
ведущих личное подсобное хозяй-
ство. Ранее предоставленные им в 

АЛЕКСЕЙ ТЕКСЛЕР:

«МЫ ЛИДЕРЫ В УрФО 
В ЦЕЛОМ ПО ВАЛОВО-
МУ ОБЪЕМУ ПРОИЗВО-
ДИМОЙ ПРОДУКЦИИ, 
ПРАКТИЧЕСКИ ПО ВСЕЙ 
НОМЕНКЛАТУРЕ ЗАНИ-
МАЕМ ПЕРВОЕ МЕСТО 
НА УРАЛЕ И ВХОДИМ В 
ДЕСЯТКУ КРУПНЕЙШИХ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ  
РОССИИ»
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Кажется, еще вчера многотонные 
комбайны покинули последние 
хлебные загонки, а уже сегодня 
земледельцы думают о будущем 
урожае. Как сберечь бесценное 
богатство, где выгоднее реали-
зовать полученную продукцию 
да обновить технический парк 
или построить новый зерноочи-
стительный комплекс… И хоть ос-
новные итоги сельскохозяйствен-
ного года агропрому Курганской 
области еще предстоит подвести 
и осмыслить, понятно, что полу-
чился он совсем неоднозначным.

П Р О Д Б Е З О П АС Н О СТ Ь – 
В А Ж Н Ы Й Э Л Е М Е Н Т

С одной стороны, хлеборобы Зау-
ралья сумели вырастить и собрать, 
по предварительным данным, 2 млн
270 тыс. тонн зерна, что практически 
вдвое превышает прошлогодний ре-
зультат. С другой стороны, этот по-
казатель мог быть и выше, если бы 
не традиционные засушливые явле-
ния в отдельных частях Звериного-
ловского, Целинного, Куртамышско-
го и ряда других районов. Но даже 
при этом средняя урожайность на 
полях региона достигла отметки 
в 22,9 центнера зерна на каждый от-
дельно взятый гектар. Это тоже едва 
ли не рекорд. Год назад он был поч-
ти в два раза ниже. 

Если завтра начинается сегодня
сбор тоже оказался достаточно высо-
ким. Ни много ни мало, а 80 тысяч 
тонн зерна в копилке муниципаль-
ного образования – заслуженный тру-
довой успех местных растениеводов. 

– Зерна оказалось так много, – рас-
сказал руководитель здешнего АПК 
Владимир Ершов, – что пришлось при-
нимать нестандартные решения. 

Так, например, при недостатке 
складских помещений тут решили 
упаковать зерно в огромные полиэ-
тиленовые рукава. Безразмерные эле-
ваторы, а именно так в шутку назы-
вают не совсем обычные изделия 
в ООО «Поликом», руководит кото-
рым инвестор Али Дадаев, вмеща-
ют в себя от 200 до 250 тонн зерна, 
хранить которое можно в любое вре-
мя года. При отсутствии сушильного 
комплекса, например, или в зимний 
период, помещенный в рукав уро-
жай остается в хорошем состоянии 
до самой весны. 

Иные могут сказать, что данное 
сравнение не отличается коррект-
ностью, поскольку прошлый сезон 
характеризовался отсутствием до-
статочного количества почвенной 
влаги, повышенной температурой, 
а последний месяц той весны был са-
мым жарким маем за всю историю
наблюдений, которые ведутся с 1894
года. В отдельных районах даже при-
ходилось вводить режим ЧС. Тогда 

в закромах Курганской области ока-
залось чуть больше одного миллио-
на тонн зерна (1,05 тонн) при средней 
урожайности в 11 центнеров. 

Если вернуться во времени чуточ-
ку назад, то максимального урожая 
за последнее время зауральские аг-
рарии добивались в сезоне 2011 года –
2,4 млн тонн. При этом и годом ра-
нее, и годом позже – в 2010 и 2012 гг. 
годах, регион настигала катастрофи-
ческая засуха. И тогда зерна собира-
лось менее одного миллиона тонн.

На этот раз погодные условия в це-
лом благоволили курганским земле-
дельцам, и они старались, как мог-
ли, чтобы не упустить своего шанса. 
Так, например, помимо зерновых 
культур прекрасный урожай дали 
и овощные. В сельхозорганизациях 
и крестьянских (фермерских) хозяй-
ствах собрали более 28 тысяч тонн 
овощей открытого грунта, что на 
семь тысяч тонн больше прошлогод-
него. На две тысячи тонн больше по-
лучено моркови, на четыре тысячи 
тонн – капусты. Но самую большую 
прибавку дал традиционный для 
Зауралья продукт – картофель. Его 
вырастили и накопали больше про-
шлогоднего на 20 тысяч тонн. Такие 
показатели стали основанием для то-
го, чтобы руководитель главного 
аграрного ведомства региона Павел

Кощеев мог смело говорить о продо-
вольственной безопасности Курган-
ской области и перспективах даль-
нейшего развития отрасли.

К А К У Р ОЖ А Й 
С Л ОЖ И Л И… В РУ К А В А
Небывалый для себя хлебный уро-

жай вырастили и собрали в текущем 
сезоне земледельцы Сафакулевского 
округа. С каждого гектара тут обмола-
чивали по 30,5 центнеров зерна. 
Для здешних мест это прекрасный 
результат. Соответственно, и валовой

Хозяева сельхозпредприятия ут-
верждают, что названная техноло-
гия достаточно проста, экономична 
и не требует огромных затрат. При 
загрузке зерна используется всего-то
пару тракторов, один из которых его
подает, а другой принимает и наби-
вает содержимым большой полиэти-
леновый рукав. Правда, наполняет-
ся он совсем не быстро – несколько 
сантиметров добавляется в нем ед-
ва ли не за час. 

– Не скажу, что это какое-то ноу-
хау, – рассуждает Ершов, – но в си-
туации, схожей с нашей данный ме-
тод хранения продукции полей до-

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ:
8-800-505-30-73
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статочно эффективен. Нечто по-
добное было впервые опробовано 
в районе еще одиннадцать лет назад. 
Затем, при отсутствии надобности, 
о ней немного подзабыли А вот в со-
седнем государстве – республике 
Казахстан, – такая технология доста-
точно традиционна и сполна себя оп-
равдывает. 

Справедливости ради следует ска-
зать, что в Сафакулевском округе зер-
новые и масличные культуры выра-
щиваются более чем в двух десятках 
сельхозпредприятий и только два из 
них используют названную методи-
ку. А все потому, что она в большей 
степени носит вынужденный харак-
тер. Сам Ершов говорит, что упомя-
нутые выше «безразмерные элева-
торы» экономически эффективно 
применять лишь в ситуации, когда 
иного выбора не остается. И тог-
да они незаменимы, а сама техно-
логия демонстрируют высокую оку-
паемость. Ну, а сегодня…

– Сегодня, – утверждает аграрный 
лидер, – весь урожай надежно упря-
тан в закрома и ожидает наилучшего
времени для реализации. Есть и хо-
зяйства, которые готовятся к участию 
в интервенционных торгах. 

Но вот о чем сожалеет Ершов, так 
это о том, что цена на такую культу-
ру, как лён, резко рванула вниз и вы-
ращивание её при таком раскладе 
в больших объёмах, может оказать-
ся под вопросом. Так, в уходящем го-
ду сафакулевские растениеводы воз-
делывали лён на площади в 10 тысяч 
гектаров, с каждого из которых на-
молачивали по 12 центнеров, но даль-
ше все застопорилось. Вот почему 
льняной вопрос для здешних сель-
хозтоваропроизводителей остается 
открытым. Надо заметить, что с си-
туацией подобного рода столкнулись 
не только в Сафакулевском.

дукции реализуются сельхозтоваро-
производителям не только близле-
жащей округи, но и за пределы Кур-
ганской области. 

И что еще немаловажно, здесь вся
система полеводства переведена на 
ресурсосберегающие технологии 
обработки почвы, научно обоснован-
ные приёмы применения минераль-
ных удобрений. Тут регулярно обнов-
ляют тракторный парк и повышают
при этом производительность труда. 
Как рассказал глава Сергей Вараксин, 
в текущем году они смогли приоб-
рести трактор «Кировец» К-735М, 
самоходный опрыскиватель Барс-
3000 и остановки на этом пути не 
предвидится. 

В М Е СТО И ТО ГА
Ну, а пока в Зауралье подводятся 

окончательные итоги, продолжается 
интенсивная работа по реализации 
собранного урожая, сами аграрии ак-
тивно готовятся к будущему сезону:
посеяли озимые культуры, практиче-
ски закончили работы по основной 
обработке почвы, кое-где уже приоб-
ретают минеральные удобрения, за-
нялись ремонтом техники. Не успе-
ешь и оглянуться, как настанет новый 
сельскохозяйственный год и гото-
виться к нему нужно загодя, ведь зем-
ледельческое завтра, образно вы-
ражаясь, начинается уже сегодня.

Владимир СЕДАНОВ
Фото из открытых источников

тар, а в текущем году она едва доб-
ралась до 13. Причина не в том, что 
крестьяне плохо сработали – посея-
ли не те семена или не угадали со сро-
ками. Нет. 

– Мы посеяли те же самые сорта, –
поясняет звериноголовский фермер, –
в той же зоне, но положение усугу-
билось тем катастрофическим недо-
статком влаги. Дожди, как назло, об-
ходили нас стороной, в земле обра-
зовались огромные трещины, руку 
в которые можно было просунуть 
по самый локоть. Ну, какой уж там 
урожай…

И вот еще один парадокс. Небес-
ная канцелярия смилостивилась-та-
ки над посевами ячменя и одарила 
их ещё с весны необходимой влагой. 

Поэтому урожай на участке в 400 гек-
таров не замедлил сказаться и дотя-
нулся до отметки в 35 центнеров 
зерна на гектар. Ну, куда еще в таких 
природно-климатических условиях 
может быть лучше... Такой расклад 
позволил хозяйству, в котором тру-
дится в пределах 50 человек, а на 
практике работают ребята из местно-
го профтехучилища, раньше обычно-
го приступить к реализации урожая, 
а все получаемые средства пускать 
на погашение текущих долгов, расче-
ты по заработной плате… Из непро-
стой ситуации, в общем-то, вышли.

Пожалуй, больше повезло в этом 
плане другим представителям мало-
го бизнеса крестьянскому (фермер-
скому) хозяйству Сергея Вараксина 
из Варгашинского района. Сложно 
даже представить, но здесь действи-
тельно вырастили небывалый для 
Курганской области урожай. С каж-
дого гектара местные земледельцы 
собрали по 41,4 центнера зерна. 

Что же позволило варгашинским 
крестьянам достичь такого высоко-
го рубежа? С одной стороны, благо-
приятные погодные условия, но глав-
ное даже не это. Главное то, что тут 
не просто научились работать с зем-
лей, но специализируются на размно-
жении высококачественного семен-
ного материала зерновых и зерно-
бобовых культур. На специально от-
веденных участках высеваются се-
мена элиты, суперэлиты, выращен-
ные в семеноводческих питомниках. 
Получаемые семена первой репро-

П О СТА В И Т Ь 
В О ГЛ А В У У ГЛ А

Аналогичные проблемы испыты-
вают и в одном из ведущих хозяйств 
крестьянских (фермерских) хозяйств 
Звериноголовского района. Его руко-
водитель Павел Птицын говорит, что, 
собрав неплохой урожай на площади 
1300 гектаров, рассчитывали полу-
чить достойную отдачу, но при су-
ществующем ценовом раскладе эти 
ожидания оказались совершенно не 
сбыточными. 

Справедливости ради следует от-
метить, что итоговый результат по 
разным культурам, на разных участ-
ках получился разношерстным. По
словам Павла Александровича, даже
в пределах одного хозяйства погод-
ные условия существенно разнились. 
Где-то посевы прихватила засуха 
и им явно не хватало почвенной вла-
ги, а где-то ситуация развивалась до-
статочно ровно. К примеру, в прош-
лом году урожайность подсолнечни-
ка доходила до 23,5 центнеров на гек-

Хлебное поле Сергея Вараксина
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В Свердловской области планы 
по уборке зерновых, зернобобо-
вых, технических и кормовых 
культур перевыполнены. Со-
бранный урожай – весомая со-
ставляющая в обеспечении про-
довольственной безопасности 
региона. В этом году рекордный 
урожай зерна – 930 тысяч тонн 
в бункерном весе. Урожайность 
зерновых, которые идут в основ-
ном на корм скоту, выше уровня 
прошлого года в полтора раза и 
составляет 28,5 центнера с гек-
тара.  План по заготовке сена и 
сенажа перевыполнен. Кормами 
животноводческая отрасль обе-
спечена с запасом.

О том, каких показателей до-
стигли, и с какими проблемами в 
этом году столкнулись ирбитские 
аграрии и животноводы, рассказал 
Иван Свалухин, начальник Ирбит-
ского отдела сельского хозяйства 
Министерства агропромышленного 
комплекса и потребительского рын-
ка Свердловской области. 

– Иван Викторович, с какими 
результатами сельхозпредприя-
тия района завершили уборочную 
кампанию? 

– Нынешний год благополучный 
для сельхозтоваропроизводителей 
нашего района. С уверенностью 
скажу, что это впервые за много 
лет, за десятилетие точно. Обычно 
каждый год погода преподносит 
какие-нибудь сюрпризы, но в этом 
году она была практически идеаль-
ной: дала нам посеять и собрать 
хороший урожай. 

По результатам уборки в амбар-
ном весе получили 126 110 тонн 
зерна. Урожайность по району со-
ставила 33,6 центнера с гектара – 
исторический рекорд! 

Небывалым урожаем может по-
хвастаться каждое хозяйство. Самая 
высокая урожайность и в районе, и в 
области у СПК «Килачевский» - 55,2 
центнера с гектара. На втором месте 
в районе и в области СПК имени 
Жукова с урожайностью 46,3 цент-
нера с гектара. Это очень достойные 
результаты. 

По итогу уборочных работ в 
бункере получили пшеницы 38,5 
центнеров с гектара, ячменя – 35, 
овса – 36,2, гороха – 34, ржи – 34.  
В этом году колхоз «Урал» убрал сто 
гектаров кукурузы на зерно, в бун-
кере его получилось 66 центнеров с 
гектара, в амбаре – 40 с небольшим. 
Такое зерно востребовано у наших 
предприятий. Оно идет в рацион 

животных для увеличения надоев 
молока. 

На сегодня уже засыпали 13 200 
тон семенного материала, начина-
ется его обработка для посева на 
следующий год. 

– По урожаю зерновых культур 
новые рекорды, а по другим куль-
турам? 

– Картофелем занимаются СПК 
«Килачевский», КФХ Антона Алек-
сандровича Бархатова и Владимира 

Рекорд по урожайности рапса 
был в прошлом году – 22,3 центнера 
с гектара. В этом году, к сожалению, 
показатели чуть ниже – 16,3 цент-
неров с гектара. На это есть не-
сколько причин: холодные весна и 
июнь, несвоевременная обработка 
культуры от насекомых в некоторых 
хозяйствах. 

Урожайность рапса в СПК «Ки-
лачевский» – 25,3 центнера с гек-
тара, в СПК «Колхоз «Дружба» – 19,7 
центнера с гектара, в СПК имени 
Жукова – 19,1 центнера с гектара. В 
остальных хозяйствах урожайность 
значительно ниже. 

 Урожайность льна по району в 
этом году 16,5 центнеров с гектара. 
Это весьма неплохой результат, в 
прошлые годы максимум было 15 
центнеров с гектара. Льном за-
нимаются три предприятия: СПК 
«Завет Ильича», агрофирмы «Заря» 
и «Нива». 

Урожайность кукурузы в этом 
году хорошая, благодаря тому, что 
июль, август и сентябрь стояли 
жаркими. Предприятия загото-
вили силос в полном объеме. Три 
хозяйства – СПК «Килачевский», 
СПК «Пригородное» и колхоз «Урал» 

– заготовили корнаж. Царица полей 
в прошлом году выручила и в этом 
не подвела. 

– Молочные рекорды тоже бьем? 
– Да! Уже 14 лет подряд! Отрасль 

животноводства дает стабильное 
увеличение по производству мо-
лока. За девять месяцев молока 

занимаются три хозяйства: СПК 
«Килачевский», колхоз «Урал» и 
СПК «Пригородное». Последний – 
безоговорочный лидер. «Пригород-
ному» принадлежит 70 % поголовья 
свиней в Ирбитском районе: 20 165 
голов. В текущем году они добавили 
2 116 голов к уровню прошлого года. 

Увеличивается производство и 
мяса КРС. 

– В этом году из-за прошлогод-
ней засухи животноводы исчер-
пали полуторагодовалый запас 
кормов. Запасы восстановлены?

– Текущий год с лихвой компен-
сировал все недостатки и недостачи 
прошлого года. Хозяйства полно-
стью себя обеспечили полутора-
годовалым запасом кормов: 33,6 
центнеров кормовых единиц на 
одну условную голову (в прошлом 
году было 24,7). В плане на текущий 
год было 30 центнеров кормовых 
единиц на одну условную голову.

Наша задача: максимально уве-
личить надои. Сейчас все корма от-
правлены на анализы. Уверен, что 
они качественные. Осенью обычно 
всегда бывает снижение надоев 
молока, но предприятия сейчас уже 
наращивают его производство. В ра-
цион коров вводят свежий урожай, 
и результаты радуют: если два дня 
назад надоили 408 тонн молока, то 
сегодня 410 тонн. 

– Известно, что чем больше 
урожай, тем ниже цена его реа-
лизации. В этом году тенденция 
не изменилась? 

Сельскохозяйственный год завершен: 
итоги подведены, лучшие работники награждены

произвели 120 912 тонн – это на 
девять тысяч тонн больше, чем в 
прошлом году. С начала года удой 
составил 7 523 килограмма на одну 
фуражную корову, до конца года в 
планах увеличить его до 9 800. Ва-
ловый надой за 12 месяцев будет 
примерно 160 тысяч тонн молока, 
в прошлом году было всего 148. 
Ряд предприятий дают хорошую 
прибавку молока. Среди них СПК 
«Килачевский». С запуском второй 
очереди молочного комплекса уве-
личено поголовье дойного стада, 
отсюда рост удоя на одну фуражную 

корову и производства молока. За 
девять месяцев они произвели 35 
245 тонн молока, увеличение на 4 
642 тонны. На втором месте у нас 
по увеличению молока агрофирма 
«Ирбитская». Предприятие добави-
ло две с половиной тысячи тонны 
молока к уровню прошлого года. На 
911 тонн молока больше произвели 
в СПК «Колхоз «Дружба». Остальные 
хозяйства тоже показывают резуль-
таты с плюсом. 

На сегодня поголовье крупного 
рогатого скота в районе – 41 100 
голов (это плюсом 1 589). Дойное 
стадо – 16 076 голов (на 254 головы 
больше в сравнении с прошлым 
годом). 

– Производство мяса тоже  
в плюсе? 

– За девять месяцев произвели 
5 284 тонны мяса – это на 160 тонн 
больше прошлого года. На 90 тонн 
увеличено производство свини-
ны – 2 045 тонн. Свиноводством 

– К сожалению, нет. В прошлом 
году зерно продавали от 11-13 ру-
блей за килограмм, а весной цены 
поднимались даже до 19-20 рублей, 
то нынче поступают предложения 
о продаже за семь рублей за кило-
грамм, максимум восемь рублей. 
Конечно, это аграриев не устраивает, 
потому что себестоимость зерна 

– порядка десяти рублей за кило-
грамм. Продавать себе в убыток ни-
кому не хочется, хотя потребность 
в реализации зерна есть. В ряде 
хозяйств складские помещения не 
позволяют хранить такой объем, да 
и с поставщиками топлива, банка-
ми нужно рассчитываться, поэтому 
зерно продают понемногу, но не в 
таких объемах, в каких хотелось бы. 

Аналогичная ситуация с реали-
зацией льна и рапса. Если цены на 
эти культуры в прошлом году до-
стигали 55-65 рублей за килограмм, 
то сегодня они снижены до 20 ру-
блей. С другой стороны, рапсовый 
жмых стал дешевле, и это выгодно 

Сергеевича Сосновских. В этом году 
картофеля собрали всего 2 080 тонн 
при урожайности 154 центнера 
с гектара. Показатели ниже про-
шлых лет. 

В ИРБИТСКОМ  
РАЙОНЕ ПО  
РЕЗУЛЬТАТАМ 
УБОРКИ В АМБАРНОМ 
ВЕСЕ ПОЛУЧИЛИ  
126 110 ТОНН ЗЕРНА. 
УРОЖАЙНОСТЬ  
ПО РАЙОНУ  
СОСТАВИЛА  
33,6 ЦЕНТНЕРА.  
С ГЕКТАРА  
ИСТОРИЧЕСКИЙ  
РЕКОРД!     

Иван Свалухин
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Профессия агроинженера 
подходит ли девушке? 

В новом учебном году Рос-
сельхозбанк отметил еще не-
сколько студентов Уральского 
государственного аграрного 
университета специальными 
стипендиями. Цель стипен-
диальной программы РСХБ 
— материальная поддержка 
самых талантливых студен-
тов аграрных вузов страны и 
создание условий для эффек-
тивного обучения учащихся. 
В этом году стипендиатами 
стали студенты разных кур-
сов и направлений обучения 
УрГАУ. 

Так, Владлена Антонова 
учится на 4 курсе по направ-
лению «Агроинженерия». На-
сколько сложно учиться на 
«мужской» специальности де-
вушке, что подтолкнуло выбрать 
именно такую профессию и 
какие открытия свершаются в 
аэропонике, об этом в интервью 
поделилась студентка факуль-
тета инженерных технологий 
УрГАУ.

– Владлена, расскажите о 
своей специальности.

– Это направление было об-
разовано в ходе слияния таких 
специальностей, как «Механи-
зация»  и «Электрификация и 
автоматизация сельского хо-
зяйства». Основоположником 
называют Василия Прохоро-
вича Горячкина, наставником 
которого был «отец» русской 
авиации Николай Егорович Жу-
ковский. Именно Жуковскому 
приписывают фразу – «авиация 
может подождать, а вот сельское 
хозяйство ждать не может». В 
настоящее время можно ска-
зать, что это одно из наибо-
лее передовых направлений в 
сельском хозяйстве, поскольку 
сейчас идет стремительная мо-
дернизация, уход от устарелых 
методов работы на земле, воз-
можность освободить фермера 
от ручного труда. Современный 
агроинженер может овладеть и 
обслуживать любой вид техники, 
начиная от сложнейшего ком-
байна или трактора и заканчи-
вая дронами. 

– Сложнейшая техника, ме-
ханизмы и девушка. Казалось 
бы, скорее исключение, чем 
правило. Что привело вас 
выбрать именно такую про-
фессию?

– Еще в школе очень любила 
сложные предметы: геометрию, 

алгебру, физику. Мне нравились 
именно точные науки. И когда при-
шло время выбирать вуз, решила 
посмотреть, что из технических 
направлений есть в нашем городе, 
так как хотела, чтобы профессия 
была связана с инженерной отрас-
лью. Одной из таких профессий и 
оказалась агроинженерия.

– Девчонок много учится на 
агроинженера?

– Нет, в основном, мальчики. 
Традиционно считается, что тех-
нические специальности — преро-
гатива мужская. Но мы прекрасно 
это опровергаем (улыбается).

– Если говорить про разработ-
ки, что может быть сделано ва-
шими руками на факультете, есть 
какие-то научные новые идеи?

– В Уральском ГАУ есть все воз-
можности для научной деятель-
ности, это меня «зацепило» еще 
школьницей. Лаборатории, отлич-
ный профессорско-преподаватель-
ский состав. И поэтому, конечно, 
сейчас мы занимаемся научными 
разработками. Они связаны, в пер-
вую очередь, с устройствами для 
выращивания растений различных 
культур и ухода за ними. Одним из 
таких является барабанная аэро-
поника.

– Расскажите подробнее? 
– Аэропоника – это способ вы-

ращивания растений без почвы, 
в воздушной среде. Питательные 
вещества поступают в виде аэрозо-
ля. Плюс в том, что растения могут 
выращиваться круглогодично, вне 
зависимости от климатических ус-
ловий регионов. Барабанная аэро-
поника именно для этого и пред-
назначена, питательный раствор 
на корни растений распыляется с 
помощью форсунки. В центре ба-
рабана располагается светодиодная 
лампа, которая является источни-
ком света для растений. Данная 

разработка в основном предна-
значена для предприятий, кото-
рые занимаются промышленным 
выращиванием растений. Но также 
может использоваться и обычными 
людьми в домашних условиях или 
кафе, ресторанах.  

– Удалось ли привлечь внимание 
к Вашей работе?  

– На последней Всероссийской 
выставке «Золотая осень-2022» 
в Москве наш вуз был отмечен 
наградой именно за разработку 
инновационного устройства для 
выращивания растений методом 
барабанной аэропоники. К чему 
я, собственно, и приложила свои 
усилия. Этот проект шел почти год. 
Получен патент на модель по дан-
ной разработке. 

– Кем Вы видите себя лет так 
через 5-10?

– Хотела бы развиваться в на-
учном направлении, возможно, 
работать в министерстве сельского 
хозяйства, приносить пользу через 
новые разработки, открытия. 

– Какие предметы стали наибо-
лее любимыми и интересными?

– У нас практически все пред-
меты очень нужные и интересные. 
Мои самые любимые – это теорети-
ческая механика, начертательная 
геометрия, компьютерная графика. 
Люблю точные и непростые науки.

– Как проводите время после 
учебы, чем занимаетесь в свобод-
ные минуты?

– Мне нравится реализовывать 
себя в волонтерской деятельности, 
в социальных проектах. Этим зани-
маюсь с огромным удовольствием. 
Ну, и, конечно, путешествия. Хочет-
ся посмотреть и проехать всю нашу 
страну, тут так много красивых мест.

Марина ЧИРКОВА
Фото Вадим ШАБРАТКО,  

Владлен АНТОНОВ

предприятиям, которые рапс не 
выращивают. 

– В начале года у ряда хозяйств 
трудности были с приобретением 
удобрений. Сейчас все осенью их 
закупают? 

– Предприятия уже активно на-
чали приобретать минеральные 
удобрения. В СПК «Завет Ильича», 
СПК «Килачевский», СПК имени 
Жукова и агрофирму «Нива» они 
уже даже доставлены. Остальные 
сейчас заключают договоры, про-
плачивают, оформляют кредиты. 
Кроме этого, началась подготовка 
семенного материала на будущий 
год, приобретение необходимых 
препаратов. Дефицита никакого 
нет, но цена, правда, заметно из-
менилась не в пользу растениеводов 
и животноводов. 

– Иван Викторович, сказался ли 
повсеместный кризис на реали-
зации инвестиционных проектов 
предприятий, покупках оборудо-
вания и техники? 

– В этом году каждое сельхоз-
предприятие что-то строило. СПК 

СПК имени Жукова запустил цех по 
комбикорму. Кто-то сделал силос-
ную яму, кто-то реконструировал 
животноводческие помещения. 

За девять месяцев предприятия 
района приобрели 162 единицы 
техники и оборудования на 800 
миллионов рублей. Если раньше 
многие руководители хозяйств от-
давали предпочтение импортной 
технике, то сейчас пересматривают 
их в пользу отечественного произ-
водителя. Цены на импортную тех-
нику и запчасти к ней значительно 
выросли, да и отечественная подо-
рожала. Сейчас задача инженерной 
службы после полевых работ по-
ставить всю технику на хранение. 

В зимний период нужно по мак-
симуму провести дефектовку и ее 
ремонт. Импортной техники у нас 
много, поставки запчастей к ней 
есть, но на это уходит долгое время. 

– В этом году очень много фе-
деральные и региональные власти 
говорили об увеличении поддержки 
сельского хозяйства. Ощущают ли 
ее сельхозтоваропроизводители? 

– Предприятиям за девять меся-
цев было выплачено 594 миллиона 
193 тысячи рублей субсидий из фе-
дерального и областного бюджетов. 
Это на 120 миллионов больше, чем 
в прошлом году. Объем субсидий 
увеличился, прежде всего, потому, 
что молока произвели больше на 
девять тысяч тонн. 

Сейчас мы подаем заявки на суб-
сидии на технику. В ноябре впервые 
будет выплата субсидии на реали-
зацию зерна за тонну. Предприятия 
еще пока не получили стимулиру-
ющие выплаты по так называемой 
несвязной поддержке. Для кре-
стьянско-фермерских хозяйств эти 
выплаты компенсирующие, они их 
уже получили. СПК имени Жукова 
нынче получил субсидии на повы-
шение квалификации работников 
и обзаведение хозяйством. Фермер 
из Пьянково в этом году выиграл 
грант «Агростартап». Наши хозяй-
ства подают заявки на все субсидии. 
За повышение плодородия почв 
господдержку ожидают СПК «За-
вет Ильича» и СПК имени Жукова. 

За девять месяцев хозяйства 
финансово сработали неплохо. При-
быль увеличили в два раза, за счет 
того, что поднялась цена на реа-
лизацию молока. Сегодня расходы 
сельхозтоваропроизводителей зна-
чительно возросли, поэтому у них в 
приоритете увеличение поголовья 
и производства молока. 

Ксения МАЛЫГИНА 
Фото автора 

«Килачевский» запустил зерно-
сушилку на пятьдесят тонн в час. 
Агрофирма «Ирбитская» в ближай-
шее время запустит вторую очередь 

– корпус для содержания коров на 
375 голов на молочно-товарной 
ферме в Сосновке. В колхозе «Урал» 
построили корпус для содержания 
телят в Никитиной и достраивают 
бойню. 

Сергей Михайлович Балакин 
построил доильно-молочный блок 
с доильной установкой «елочка», 
сейчас начал строит корпус. Илья 
Сергеевич Балакин в этом году вы-
играл грант семейной животновод-
ческой фермы и ставит корпус на 
двести голов дойного стада. В СПК 
«Колхоз «Дружба» возвели ангар для 
хранения трех тысяч тонн зерна. 

ОТРАСЛЬ  
ЖИВОТНОВОДСТВА 
ДАЕТ СТАБИЛЬНОЕ 
УВЕЛИЧЕНИЕ  
ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
МОЛОКА. ЗА ДЕВЯТЬ 
МЕСЯЦЕВ МОЛОКА 
ПРОИЗВЕЛИ  
120 912 ТОНН  
– ЭТО НА ДЕВЯТЬ  
ТЫСЯЧ ТОНН  
БОЛЬШЕ, ЧЕМ  
В ПРОШЛОМ ГОДУ
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«Прочитать» по пчелорамке: 
тюменка занимается пчеловодством почти три десятка лет

Сезон-2022 завершен, и сейчас 
насекомых, великих тружениц, хо-
зяйки-пчеловоды подготовили к 
зимовке.

 Чтобы пчелиная семья без особых 
потерь перенесла крепкие сибир-
ские морозы, пчеловоды оставляют 
в рамках немного меда и заливают 
сахарный сироп. Мед для питания 
насекомых не подходит, поскольку 
кристаллизуется, а сахарный сироп, 
который пчеловоды специально ва-
рят на зиму своим любимицам, – это 

– избежать влаги и сквозняков. Для 
этого пчеловоды сооружают «зимов-
ник» – утепленный по принципу под-
полья в деревенских домах котлован, 
куда помещают все улья.

Галина подошла к вопросу зи-
мовки основательно, она опустила 
под землю деревянный сруб разме-
ром 14 м на 7 м, высотой 2,5 метра, 
таким образом все 155 пчелосемей 
имеют возможность благополучно 
перезимовать. Опустить улья в зи-
мовник – достаточно тяжелая работа, 

ведь даже пустой пчелиный дом ве-
сит от 50 до 80 кг.

Л Е С Н О Й Д О М,  
КАК СМЕНА ОБСТАНОВКИ

Весной, с наступлением по-
настоящему теплых дней, на медовой 
усадьбе готовят тачок: для этого раз-
брасывают золу или землю на снег, 
чтобы он поскорее растаял.

Затем выносят на белый свет 
ульи, открывают летки, чтобы пчелки 
могли привыкнуть к новым усло-
виям, осмотреться.

В конце апреля-мае, когда за-
цветают одуванчики, верба, ольха, 
мать-и-мачеха, пчелы дают первый 
мед. Однако настоящие пчеловоды, 
не временщики, апрельский и май-
ский мед ни в коем случае не качают, 
а оставляют в ульях для роста и раз-
вития малышей, которых пчеломатка 
недавно произвела на свет.

 Галина Финевич уверена: пчел 
нужно держать не ради материаль-
ной выгоды, а только от большой 
любви к этим великим труженицам.

К новому сезону дочь и сын по-
могают матери делать новые рамки 
для расширения пчелосемей. Так, к 
медосбору наращивается по 6 корпу-
сов (60 рамок) в одном улье.

В собственности у хозяйки медо-
вой усадьбы – 19,5 га сельхозугодий. 
Здесь растут донник, фацелия, иван-
чай и другие.

– Луговой мед отличается по вкусу 
даже в каждом улье: зависит от того, 
с какого растения пчела-разведчица 
принесет больше нектара, – расска-
зывает Галина.

Шесть лет назад семья Финевич 
получила грант «Начинающий фер-

В настоящее время в усадьбе села 
Велижаны, что находится  на 
территории Нижнетавдинского 
района,  живут 10 миллионов 
пчел. А хозяйка такой медовой 
усадьбы Галина Финевич – пче-
ловод в третьем поколении.

У Й Т И В З И М У  
С КО М Ф О Р ТО М

 Мёдом много лет занимались 
родители Галины и по материнской, 
и по отцовской линии. Так, отец на-
шей героини жил вместе с семьей во 
многих уголках бывшего Советского 
Союза и где бы ни был, везде держал 
пчел, или «божьих мушек», как он их 
любовно называл.

 К примеру, в Казахстане у семьи 
Финевич было 300 пчелосемей. И, на-
блюдая за работой отца, помогая ему, 
неудивительно, что маленькая Галя 
еще в детстве решила быть пчело-
водом. Девушка успешно закончила 
Смиловичский совхоз-техникум, что 
находится  в Республике Беларусь 
по специальности «пчеляр-техник».

После смерти отца, в 1993 году, от 
120 пчелосемей осталось только 20. И 
такое  «наследство», Галина вместе с 
родной сестрой разделили поровну.

– Начинала с десяти пчелосемей, а 
на сегодняшний день в зимовку ушло 
155 пчелосемей, – говорит Финевич.

 Вместе с помощницей, теперь уже 
с дочерью Викторией, они занима-
ются разведением породного типа 
пчел Бакфас, Карника и продуктов 
их жизнедеятельности: меда, про-
полиса, маточного молочка, перги, 
воска. 

то, что доктор прописал. Одной пче-
линой семье на зиму нужно залить в 
улей до 15 кг сиропа.

 Обеспечить отличное питание 
– далеко не весь комплекс меропри-
ятий, чтобы пчелам уйти в зиму с 
комфортом.  Необходимо провести 
профилактику от клеща, других за-
болеваний и обеспечить комфортный 
микроклимат.

При наступлении низких темпе-
ратур пчелки впадают в анабиоз на 
шесть месяцев. Главное в это время 

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ: 8-800-505-30-73



Все товары
 сертиф

ицированы

№11 (138) НОЯБРЬ 2022 1111АПК: Тюменская область

мер» в полтора миллиона рублей на 
создание и развитие крестьянского 
хозяйства.

Средства были потрачены на 
покупку тракторного прицепа для 
транспортировки ульев.

В частности, в июне Галина пере-
возит ульи с пчелами в лесной дом. 
Это делается не только для получения 
лесного меда (с дягиля, липы, лабаз-
ника), но и для спасения насекомых.

– Фермеры-растениеводы обраба-
тывают рапсовые поля химикатами, 
которые убийственны для пчел. И я 

ализированным магазинам, перера-
батывающим предприятиям и опто-
викам. Найти покупателей помогают 
и специализированные форумы и 
Интернет-порталы.

У пчеловодов существует ста-
тистика: самый богатый медосбор 
случается раз в 5 лет. Если в среднем 
одна семья приносит 15-17 килограм-
мов меда, то в хороший год – до 60. 

Урожай зависит, как считает Га-
лина Финевич, от трех факторов: 
благоприятные природно-клима-
тические условия (лето должно быть 

теплым и влажным), медоносная база 
(посевы) и талант пчеловода.

– Хотите сделать пчелам хорошо? 
Заберитесь в их «шкуру»! – советует 
фермер.

С В Е Ч И И З П О М АД Ы 
И З Е Л Е Н К И

Зимой у хозяйки пчелиного цар-
ства появляется свободное время, 
чтобы приступить к любимому за-
нятию – изготовлению восковых 
свечей. Очень красивых, ароматных, 
экологически чистых и полезных во 
всех отношениях.

Первые опыты в свечном деле 
были еще в 2016-м году, и за шесть 
сибирских зим Галина Финевич, по 
ее словам, неплохо набила руку.

– Для производства свечей нужен 
натуральный пчелиный воск. Его вы-
рабатывает пчела среднего возраста –  
12-18 дней от роду. Воск выделяют 

РАЗВИТИЕ СЕЛЕКЦИИ 
В РЕГИОНЕ СПОСОБ-
СТВУЕТ ИМПОРТО-
ЗАМЕЩЕНИЮ ИНО-
СТРАННОГО ГЕНЕТИ-
ЧЕСКОГО МАТЕРИАЛА

Эффективно работающие 
крупные предприятия Тюмен-
ской области реализуют импор-
тозаместительную стратегию: 
разрабатывают собственные 
«чистые линии» сельскохозяй-
ственных животных, создают 
генетический материал для по-
следующего воспроизводства 
поголовья. В частности, в 10 раз 
сократится импорт индейки в 
Россию за счет племенного ре-
продуктора в Исетском районе.

Об этом заявил заместитель 
губернатора Тюменской области, 
директор департамента агропро-
мышленного комплекса региона 
Владимир Чейметов.

– Тем самым нивелируется за-
висимость от зарубежных поста-
вок, – подчеркнул он. – Аналогич-
ная ситуация и в растениеводстве.

Так, овес тюменской селекции 
входит в пятерку лучших сортов 
России, успешно конкурирует с 
иностранными. По многим пока-
зателям – адаптации к погодным 
условиям, продуктивности и эко-
номической эффективности – он 
превосходит импортные аналоги.

По словам Владимира Чейме-
това, развитие селекции в регионе 
способствует импортозамещению 
иностранного генетического ма-
териала на сельскохояйственных 
производствах региона.

– Реализуя новые проекты, мы с 
инвесторами всегда проговарива-
ем, каким образом независимость 
от импорта будет обеспечиваться 
в изначальных ресурсах. 

Основная задача наших селек-
ционеров состоит в том, чтобы 
выдавать на рынок дополни-
тельные объемы новых интерес-
ных сортов, которые позволяют 
хозяйствам достигать лучших 
результатов в производственном, 
технологическом планах, эко-
номическом аспекте, – пояснил 
глава аграрного ведомства.

Запасы семян на будущий 2023-
й год были сформированы сель-
хозтоваропроизводителями реги-
она еще в посевную 2022-го года. 

сти и других регионов агрофирма 
«КРиММ» Упоровского района. 

В целом, как заметил замгубер-
натора, особое внимание уделяется 
производителям семян отечествен-
ной селекции и поставкам семен-
ного материала из дружественных 
государств.

Владимир Чейметов рассказал и 
о вовлечении в оборот неиспользо-
ванных ранее сельскохозяйствен-
ных земель.

Так, в осеннюю кампанию-22 
аграрии обработают пашни на 6,5 
тыс. га больше, чем в прошлом году.

– В ряде муниципалитетов вовле-
каются пашни, которые долгие годы 
не обрабатывались. Меры государ-
ственной поддержки, слаженная 
работа местных властей, аграриев 
и специалистов – все это стимули-
рует наши сельхозпредприятия во-
влекать землю в оборот, – считает 
заместитель губернатора.

По его мнению, процессу спо-
собствуют и другие факторы.  
К примеру, работа с инвесторами по 
модернизации или созданию новых 
производств по животноводству, 
переработки сельхозпродукции.

– Все это формирует спрос и 
сельхозпроизводитель, понимая, 
что затраты, которые он понесет, 
окупятся в ближайшей перспективе, 
приобретает технику, вкладывает 
силы и средства в вовлечение зе-
мель. Такой баланс производства 
и потребления мы выстраивали 
последние 10 лет для того, чтобы 
профицитные объемы зерна сба-
лансировать с учетом количества 
зерна, потребляемых отраслями 
животноводства или переработки, 

– уточнил Владимир Чейметов.
Добавим, в среднем стоимость 

вовлечения в оборот 1 га земли об-
ходится аграриям региона в 20 ты-
сяч рублей. При этом земледельцы 
могут рассчитывать на господдерж-
ку – по программе Минсельхоза 
РФ субсидируется до 50 процентов 
затрат на проведение таких работ.

Евгения СУВОРОВА

Импортозамещение  
в действии

лучше увезу их в лес, чем буду су-
диться с сельхозтоваропроизводи-
телями, – считает женщина.

Д О 60 К И Л О Г РА М М О В 
М Е Д А С О Д Н О Й  
П Ч Е Л О С Е М Ь И

Большое внимание на усадьбе 
уделяют здоровью пчел. Для работы с 
ними женщины используют дымари. 
Посещение пчел для осмотра и лече-
ния проходит раз в месяц, согласно 
«кемеровской системе».

– Все, что происходит в пчелосе-
мье, можно «прочитать» по рамке: 
хороший ли засев, наличие маточни-
ков и их качество, – говорит Галина.

О любимых пчелах фермер может 
рассказывать часами. К примеру,  
данные насекомые подразделяются 
на строителей, водоносов, разведчи-
ков, свиту, воспитателей, уборщиков, 
добытчиков и охранников.

– Пчелы – это данные Богом нам 
существа, они учат смыслу жизни, 
трудолюбию, – подчеркнула хозяйка 
медовой усадьбы.

За сезон одна пчелосемья «вы-
дает» от 5 до 60 килограммов меда. 

Полученный мед и другие про-
дукты пчеловодства Финевич реа-
лизует на областных сельскохозяй-
ственных продовольственных яр-
марках. Есть множество постоянных 
клиентов из Тюменской области, 
северных округов и даже соседних 
регионов, которые с удовольствием 
приобретают продукцию медовой 
усадьбы.

Крое того, поставка продуктов 
пчеловодства осуществляется специ-

специальные железы, располо-
женные на брюшке у насекомого, 
–рассказывает мастерица. 

 Воск на медовой усадьбе вы-
тапливают из уже не нужных 
пчелорамок. 

Половина свечей – натураль-
ного желто-песочного цвета. Как 
подчеркнула Галина, такие свечи 
предпочитают поклонники эко-
логичного образа жизни. Так, 
оставшийся после сгорания свечи 
расплавленный воск ценители 
натурального используют в ка-
честве косметических масок для 
лица и тела.

Те, кто любит поярче, выбирают 
цветные восковые свечи. Что ин-
тересно, для тонирования Галина 
берет не только красители из спе-
циализированных магазинов, но и 
подручные материалы.

Старые помады придают воску 
оранжево-красные оттенки, зе-
ленка из домашней аптечки – цвет 
сочной молодой травы, а таблетки 
активированного угля – черноту.

Для производства свечей из 
пчелиного воска требуется разное 
количество материала: от 15 до 300 
граммов.

Воск – достаточно дорогой про-
дукт. Чтобы получить килограмм 
воска, пчелам необходимо съесть 
и переработать три килограмма 
меда.

Однако изготовление свечей 
для Галины Финевич – не столько 
бизнес, а, скорее, хобби.

Большинство восковых произ-
ведений мастерица дарит близким 
и родным, чтобы улучшить ауру 
их дома.

А мечтает фермер о возведении 
на территории усадьбы нескольких 
апидомиков, в которых будет про-
исходить оздоровление людей при 
помощи специальной комнаты, 
где размещены ульи с живыми 
пчелами.

Как известно, воздух, пропитан-
ный ароматом нектара и пропо-
лиса, обладает сильным антибак-
териальным эффектом, а 200-250 
тысяч пчел насыщают воздух по-
лезными отрицательными ионами. 
Тихий, но приятный пчелиный гул 
будет расслаблять и моментально 
снимать напряжение после нелег-
кого рабочего дня.

Евгения СУВОРОВА
Фото автора

Тогда большинство из хозяйств за-
контрактовались и привезли запасы 
под грядущую посевную кампанию.  
А семенами картофеля обеспечи-
вает аграриев Тюменской обла-
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– Игорь Афанасьевич, ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» отметил 15 лет со 
дня образования, а значит, время 
подвести итоги, определиться с но-
выми задачами? 

– Для нас это большой срок, за это
время проделана титаническая ра-
бота по становлению и развитию уч-
реждения. Основными задачами ФГБУ
«Россельхозцентр» является оказание 
государственных и платных услуг 
сельским товаропроизводителям 
в области семеноводства и защиты 
растений. 

Филиал ФГБУ «Россельхозцентр» 
по Курганской области является од-
ним из структурных подразделений 
большой сети филиалов. Сейчас здесь 
трудятся 134 человека, они обслужи-
вают более 800 предприятий Курган-
ской области с различными направ-
лениями деятельности. Специалисты 
филиала активно осваивают цифро-
визацию, используют в своей работе 
различные компьютерные програм-
мы. Поэтому для качественного вы-
полнения государственного задания 
и оказания востребованных платных 
услуг, специалисты постоянно совер-
шенствуют знания, осваивают совре-
менные технологии, регулярно про-
ходят обучение и повышение квали-
фикации.

– В каких направлениях в отрасли 
растениеводства работают специа-
листы учреждения?

Стоят на страже чистоты 
курганских полей: 
региональная служба «Россельхозцентр» встретила юбилей
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– Нет таких направлений в отрасли
растениеводства, в которой бы не 
оказывали услуги наши специалис-
ты. Одно из основных направлений 
деятельности филиала – оказание ус-
луг сельским товаропроизводите-
лям в области семеноводства. Для 
обеспечения сельских товаропроиз-
водителей качественными семенами 
при филиале создана комиссия по 
формированию реестра семеновод-
ческих хозяйств, разработаны кри-
терии их оценки. Все произведенные 
семена проходят многоступенчатую 
систему сертификации. Ведется рос-
сийский реестр выданных сертифи-
катов, в котором можно получить пол-
ную информацию об интересующей 
сертифицированной партии семян. 
В мессенджере Телеграмм создана
площадка, на которой можно обме-
ниваться информацией по продаже 
и приобретению партий сертифици-
рованных семян, произведенных на 
территории Российской Федерации. 

Наши сотрудники тесно работают 
с Национальным Союзом селекцио-
неров и семеноводов России, предо-
ставляют информацию о состоянии 
семеноводства. На портале Нацио-
нального союза введен в действие 
реестр семеноводческих предприя-
тий, сертифицированных в добро-
вольной системе «Россельхозцентр». 
На площадке Союза можно получить 
информацию о всех аттестованных 
семеноводческих хозяйствах Россий-
ской Федерации. 

Первоначально, в 2014 году, в Кур-
ганской области сотрудниками фи-
лиала было сертифицировано семь 
семеноводческих хозяйств, из них 
в процесс производства и реализа-
ции семян активно включились лишь 
пять. В течение шести лет шла рота-
ция семеноводческих организаций, 
в результате которой сейчас в Курган-
ской области сертифицировано 9 се-
меноводческих хозяйств в разных 
агроклиматических зонах области: 
ООО «Агрокомплекс» Кургансемена», 
ООО «Агрокомплекс» Каргапольский»
Каргапольского района, ООО «Путь 
к коммунизму» Юргамышского 
района, филиал ФГБНУ УрФАНИ-
ЦУрО РАН «Курганский НИИСХ», 

ООО «Пичугино» Варгашинского 
района, ООО «Учхоз «Каширинское» 
Кетовского района, ООО «АгроКле-
вер» Шадринского района, ИП КФХ 
Иванов и К Притобольного района, 
АПО «Муза» Щучанского района. 

– Качественные сортовые семе-
на – залог будущего урожая?

– Для получения сельскими това-
ропроизводителями качественных 
сортовых семян сельскохозяйствен-
ных культур, специалисты филиала 
ФГБУ «Россельхозцентр» по Кур-
ганской области проводят полевую 
апробацию и регистрацию сортовых 
посевов. Этот вид работ проводит-
ся на основании предварительных 
заявок сельских товаропроизводи-
телей, объёмы работ достаточно ста-
бильны по годам (рисунок 1).

В Курганской области ежегод-
но засыпается на хранение свыше 
200 тыс. тонн семян яровых зерно-
вых и зернобобовых культур.

Под урожай 2023 года засыпано 
192,7 тыс. т семян яровых зерновых 
зернобобовых культур. Из всего объё-
ма засыпанных семян специалисты 
филиала проверяют от 80 до 94 %.

Специалистами филиала отбира-
ется и анализируется большое коли-
чество проб для определения посев-
ных качеств семян. В 2020 году было 
отобрано и проанализировано 28807 
проб, в 2021 году 28709 проб, в 2022 
году 16918 проб семян.

Специалистами по защите расте-
ний филиала ведется фитосанитар-
ный мониторинг территории Курган-
ской области. В рамках государствен-

ного задания фитосанитарный мо-
ниторинг проводится на площади 
1676,68 тыс. га. При проведении фи-
тосанитарного мониторинга особое 
внимание уделяется обнаружению 
карантинных объектов. 

– Что нужно для эффективно-
го проведения защитных меро-
приятий?

– В настоящее время большое вни-
мание уделяется протравливанию 
семян перед посевом. Для эффектив-
ного проведения защитных меро-
приятий необходимо знать видовой
состав семенных инфекций, который 
можно выяснить только посредством
проведения лабораторных исследо-
ваний – фитоэкспертизы семян. Еже-
годно специалистами по защите рас-
тений фитоэкспертиза семян прово-
дится в объеме от 193 до 211 тыс. тонн.
Специалисты филиала предоставля-
ют большой объем информации по 
семеноводству и защите растений 
для Департамента АПК Курганской 
области, участвуют во всех проводи-
мых Департаментом мероприятиях. 
Наши специалисты входят в Совет 
по семеноводству, в Комиссию по во-
просам обеспечения качества и безо-
пасности пищевых продуктов в Кур-
ганской области, принимают участие 
в приемке элеваторов. При объявле-
нии чрезвычайной ситуации в связи 
с неблагоприятными погодными ус-
ловиями, воздействием на растения 
других факторов, участвуют в комис-
сии по оценке ущерба. 

– Какие ещё услуги для аграриев 
предоставляет филиал?

В ноябре 2022 года сотрудники ФГБУ «Россельхозцентр» отпраздновали 15 лет со дня образо-
вания организации. О том, с какими результатами подошли к юбилейной дате и какие задачи 
ставят, рассказал в интервью газете «АгроЖизнь» руководитель филиала ФГБУ «Россельхоз-
центр» по Курганской области Игорь Субботин.

Фитосанитарные обследования озимых культур, Юргамышский район Путь к коммунизму

Проведение фитосанитарных обследований приграничной зоны 
с представителями Республики Казахстан и специалистов филиала

– Филиал выполняет множество 
других услуг для сельских товаро-
производителей. Так, в структуре 
филиала работает аккредитованная 
в системе Росаккредитации испы-
тательная лаборатория оценки качест-
ва зерна и продуктов его переработ-
ки. Кроме того, для соблюдения тре-
бований законодательства РФ в 2021 
году расширена область аккредита-
ции испытательной лаборатории по 
семеноводству и защите растений.

Для удобства товаропроизводите-
лей в филиале создано четыре кон-
сультационных пункта, через кото-
рые оказываются услуги по поставке 
семян и рассады овощных и цветоч-

Игорь Субботин (на фото слева)
Экологическое испытание сои. ООО Пичугино Варгашинского района
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но-декоративных культур, саженцев 
плодово-ягодных культур, клубней 
семенного картофеля высших репро-
дукций, эффективных средств защи-
ты растений. При продаже семян 
и рассады наши специалисты под-
робно рассказывают о технологии 
возделывания и проведении защиты 
растений не только химическими 
средствами, но и о биозащите расте-
ний.

Наши сотрудники проводят науч-
ные исследования по эффективности 
применения средств защиты расте-
ний. С 2018 года осваивают работу 
по биологизации растениеводства. 
Уже проведены исследования с ЭМ-
препаратами, которые представ-
ляют из себя уникальный комплекс 
из 84-х штаммов микроорганиз-
мов. Между ФГБУ «Россельхозцентр» 
и «Приморским ЭМ-центром», являю-
щимся единственным производите-
лем и поставщиком этого препарата, 
заключено соглашение о сотрудни-
честве. В связи с увеличением про-
изводства семян льна масличного 
у сельских товаропроизводителей 
возникла проблема утилизации со-
ломки. Так как переработка солом-
ки в Курганской области отсутствует, 
а разложение ее в поле протекает в те-
чение нескольких лет, наши специа-
листы заложили опыт по примене-
нию ЭМ-препаратов на соломке льна
для ее более быстрого разложения.

С целью обмена накопленными 
знаниями и навыками в области рас-
тениеводства силами наших специа-
листов проведен семинар-совеща-
ние по технологическим приемам 
возделывания масличных культур. 
Отдельно проведен семинар по от-
работке эффективной защиты рапса 
от вредителей. Также сотрудники 
«Россельхозцентра» участвуют в еже-
годном совещании между министер-
ствами сельского хозяйства РФ и Рес-
публики Казахстан по вопросам борь-
бы с саранчовыми и другими сель-
скохозяйственными вредителями. 
Благодаря сотрудничеству с журна-
лом «Нивы России» и газетой «Агро-
Жизнь» филиал ФГБУ «Россельхоз-
центр» по Курганской области дово-
дит до всех заинтересованных лиц 
оперативную информацию о качест-
ве подготовки семян к посеву, о фи-
тосанитарной обстановке на терри-
тории области, о проведении иссле-
дований, направленных на внедре-
ние в производство новых, альтер-
нативных культур и других направ-
лениях работы филиала. Совместно 
с поставщиками пестицидов и агро-
химикатов проводим совещания в 
режиме ВКС по регламенту приме-
нения химических средств защиты
растений, на которых кроме проче-
го доводим информацию об обязан-
ности сельских товаропроизводите-
лей своевременно сдавать тару из-
под использованных пестицидов. 
Напоминаем сельским товаропроиз-
водителям о своевременном опове-
щении пчеловодов о проведении хи-
мических обработок полей. 

– Такой огромный круг работы 
предполагает и повышение квали-
фикации специалистов «Россельхоз-
центра»?

– Наши специалисты готовы к вы-
полнению любых поручений Мин-
сельхоза России и органов управле-
ния АПК субъектов Федерации. Мы 
всегда рады сотрудничеству с сель-
скими товаропроизводителями. Для
оказания квалифицированной кон-
сультативной и практической помо-
щи постоянно повышаем свой про-
фессиональный уровень. Непрерыв-
но работаем над расширением спек-
тра и улучшения качества услуг в об-
ласти растениеводства.

Наши сотрудники активно участ-
вуют в процессе подготовки специа-
листов для АПК, читают лекции, ве-
дут практические занятия, входят 
в состав Государственных экзаме-
национных комиссий. Активно сот-
рудничаем с общеобразовательны-
ми школами Курганской области по 
вопросам профориентационной 
работы. В зимний период наши спе-
циалисты обсуждают с профильны-
ми учителями и школьниками тема-
тику проведения полевых опытов. 
Весной ученики под руководством 
своих педагогов и наших специалис-
тов закладывают опыты и осенью 
отчитываются о проделанной работе. 
На протяжении трех лет совместно 

с Курганской ГСХА имени Т.С. Маль-
цева проводим конкурс студенческих 
и школьных научных работ. 

Сотрудничаем и с правоохрани-
тельными органами. При проведе-
нии ежегодной межведомственной 
комплексной оперативно-профилак-
тической операция «Мак» наши сот-
рудники выступают в качестве экс-
пертов. Мероприятие направлено на
предупреждение, выявление, пресе-
чение и раскрытие правонарушений
в сфере незаконного оборота нарко-
тических средств естественного про-
исхождения, выявление и ликвида-
цию незаконных посевов и очагов 

Фитосанитарные обследования подсолнуха. 
ИП КФХ Незавитин Целинный район

Экологическое испытание суданки 
и соргосуданковых гибридов.
На фото Добровольский А.И 
ООО Пичугино Варгашинского района

Апробация сортовых посевов Агрокомплекс Кургансемена. 
На фото агроном по семеноводству Черткова В.В.

Экологическое испытание сорго Отбор проб семян. ИП КФХ Кадочников Белозерский район

Отгрузка тары из-под пестицидов
Комиссия по аттестации семеноводческого хозяйства. 
ИП КФХ Иванов и К Притобольный район

Проведение фитоэкспертизы
семян. На фото Тихонова О.В., 
агроном по защите растений

произрастания дикорастущих рас-
тений, содержащих наркотические 
средства.

– Спасибо. И успехов!

Информационное
агентство «Светич»

Анализ урожая проводят 
Чечулина Е.Е. и Черткова В.В.

Профориентационная работа. 
Экскурсия школьников 
Мальцевской СОШ

Высадка растений 
земляники на безвирусной 
основе. 
На фото главный 
агроном Шатских М.В

Лабораторный анализ 
перезимовки озимых культур



Вс
е 

то
ва

ры
 с

ер
ти

ф
иц

ир
ов

ан
ы

№11 (138) НОЯБРЬ 202214 АПК: зооветснаб

Мясное скотоводство в новых условиях

Л.К. Эрнста». Как известно, академик 
Лев Константинович Эрнст был ди-
ректором этого института, является 
основателем биотехнологий в живот-
новодстве на генетической основе в 
России. Геномные изменения в то 
время активно развивались за ру-
бежом, и наша страна не оставалась  
в стороне. 

Сегодня эти наработки позволяют 
вести исследования на более инно-
вационном уровне. Сейчас научное 
учреждение возглавляет академик 
РАН Наталия Зиновьева. В настоя-
щее время здесь изобретена система, 
которая позволяет создавать новые 
породы и отбраковывать животных 
по хозяйственно – полезным при-
знакам при использовании цифровых 
технологий на основе огромных за-
пасов информации. Институт тесно 
сотрудничает с крупнейшей фирмой, 
которая занимается откормом абер-
дин – ангусов в рамках национального 
проекта развития сельского хозяйства, 
налажено собственное производство 
породистых телят, и завозить их с 
«благословенного запада» теперь не 
нужно. 

Сегодня в федеральном центре 
произведено клонирование транс-
генных свиней, ягнят и телят. Первая 
клонированная телка уже стельная и 

животных можно содержать в самых 
неблагоприятных климатических 
зонах. Скот красивый, с широкой 
грудью, спиной и холкой, конечности 
крепкие, тело не длинное. Породу эту 
считают крупной мясной. В случае 
кормления высокопитательных кор-
мов у этого скота быстро нарастает 
масса и вес. Животноводам известны 
два внутрипородных вида: скороспе-
лый, с облегченным корпусом и чуть 
меньшего размера и позднеспелый. 
Преимущественно вся порода имеет 
красный или рыжий окрас. 

За долгое время разведения в су-
ровом климате развилась способность 
выращивать подкожный жир даже в 
условия сухого подножного выпаса. 
За лето может набраться от 60 до 70 
кг сала. Это помогает пережить хо-
лодную зиму и согреваться в морозы. 
Кожа отличается длинным, блестя-
щим, гладким защитным волосом и 
согревающим плотным пухом, такого 
нет ни в одной мясной породе в мире. 
Дерма в зимний период утолщается, 
что позволяет сохранять постоян-
ную температуру и зимой, и летом. 
Убойный выход мяса составляет в 
среднем примерно 60%. Не случайно 
скот данной породы использовали 
селекционеры института мясного 

скотоводства из г. Оренбурга для 
выведения новой породы животных  
с высококачественной говядиной. 

Следующей породой качества, 
котоую предлагаем рассмотреть, яв-
ляется лимузинская. Свое название 
она носит, поскольку была выведена 
во французской провинции Лимузьен. 
Эта порода коров хорошо приспоса-
бливается к российскому климату, 
низким температурам и условиям 
выпаса на пастбищах. Лимузинские 
буренки отличаются высокой пло-
довитостью и неприхотливостью в 
содержании. У скота данной породы 
крепкое тело с развитыми мышцами, 
сильные конечности. Окрас бывает 
от светло-красного до бурого. Не-
смотря на то, что это мясная порода 
КРС, она является высокоудойной. 
Лимузины стойко передают свои по-
родные качества при скрещивании 
со скотом другой породы. Костный 
остов у них тонкий, но очень крепкий 
и имеется значительное количество 
мышц. Здоровье долго сохраняется на 
высоком уровне. В непростом резко-
континентальном климате страны, 
порода способна переносить холода 
до 30 градусов, при изобилии грубых 
кормов хорошего качества. Это одна 
из самых давних мясных пород, раз-
водимых в России. В центральной 
зоне страны ее разводят с 1961 года. 
К кормам не слишком требовательна, 
замечательно подходит для выращи-
вания в ЛПХ. 

Мясное животноводство - страте-
гически важная для России отрасль. До 
введения тотальных санкций ведущие 
российские агрохолдинги работали с 
западным генетическим материалом. 
Очень высокой ценностью пользуется 
исходный материал из Израиля, но 
как следует из выше изложенного 
сегодня и в собственной стране ка-
чественных пород вполне хватает,  
а производство говядины следует на-
ращивать и в условиях критических 
ограничений. Но есть и другая про-
блема: из-за рубежа завозится все 
оборудование для искусственного 
осеменения, расходные материалы, 
инструмент для ввода семени, аппа-
раты для его заморозки, приборы для 
осуществления УЗИ, сейчас предпри-
нимаются попытки завозить его из 
Китая, поэтому не лучше ли наладить 
производство у себя? 

Владимир ЗАЛЬЦМАН

Специалистов от экономики по-
следние несколько лет буквально 
поражает развитие народного хо-
зяйства Калужской области. В том 
числе и аграрного сектора, хотя 
земли здесь не очень плодородные: 
регион расположен в нечернозем-
ной зоне. Бывший губернатор Ана-
толий Артамонов сумел привлечь 
инвесторов, и с 2006 по 2013 годы 
было запущено 64 новых предпри-
ятия, вложено почти 400 млрд. ин-
вестиций, экономика развивалась 
быстрее китайской. Вот что означает 
умелее руководство. Во многом это 
происходит благодаря развитию 
мясного скотоводства. Разводят 
здесь, в основном, неприхотли-
вых герефордов. Порода хорошо 
известна в условиях Уральского 
федерального округа, у нее тол-
стая шерсть, плотный подшерсток, 
мощная жировая прослойка, хорошо 
переносит свободный выпас зимой. 
Мясо превосходное, мраморное. 

Многие фермеры перестают за-
ниматься полевыми культурами, 
превращают пашню в культурные 
пастбища, закупают электропастухов, 
скот и налаживают порционное страв-
ливание. Сложность в том, что у не-
опытных фермеров зачастую гибнет 
много телят при родах, поэтому отелы 
лучше контролировать с помощью 
видеокамер, когда хозяин оказывает 
помощь новорожденным телятам, и 
они все выживают. Другая проблема –
это недешёвая покупка чистокровных 
быков производителей-герефордов и 
за границей, и в России. 

В Курской области, к примеру, 
покрывают племенным производи-
телем местных телок симменталов, 
черно-пестрых и других пород и уже 
во втором поколении получается 
75% генофонда герефордов, в сле-
дующих поколениях они побеждают 
полностью. Так практичные курские 
скотоводы повышают рентабельность 
производства говядины. Оказалось, 
заниматься мясным скотоводством 
в данной зоне гораздо выгоднее, чем 
торговлей. 

В стране проводится значительная 
работа по клонированию мясного 
скота для сохранения и улучшения его 
породных качеств. Основную работу 
в данном направлении ведет «Феде-
ральный исследовательский центр 
животноводства имени академика  

к Новому году от неё ждут потомства. 
С помощью клонирования научились 
получать большое количество инден-
тичных копий животных. 

Но ученые работают и над техно-
логиями инвитро, т. е. в пробирки 
помещается эмбрион от типичного 
породистого животного, проводят 
точный геномный анализ, помещают 
в матку и рождаются породистые 
наследники. Это такая главная плат-
форма для выращивания генетически 
отредактированных животных. Ба-
зой для генотипов животных служит 
коллекция черепов, которые сто лет 
назад собраны учеными и хранятся 
в Тимирязевской академии. Этот ге-
нетический ресурс, в качестве эмбри-
она, можно пересадить любой телке, 
и теленок родится той породы, кому 
принадлежал исходный материал. 

Если есть 200 эмбрионов, любая 
порода гарантированно сохранится. 
Это важнейшая деятельность науч-
ного центра, как для науки, так и для 
производства. 

В предыдущих материалах мы 
уже отмечали полезность для раз-
ведения мясного скота отдельных 
пород, сегодня – одну из отечествен-
ных пород мясного направления,  
а именно – мясную калмыцкую. Этих 
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АО «Аксайкардандеталь»

Вектор 410 (до 2009 г. выпуска), 
CLAAS MEGA 360. Устанавливается 
на наклонную камеру комбайна, не 
вызывая при этом демонтажа ос-
новных узлов.

В октябре 2022 года АО «Аксай-
кардандеталь» выпустило первую 
прицепную жатку ЖВП-6.0. Мас-
совое производство намечено на 
декабрь 2022 г.

Жатка предназначена для 
скашивания и укладки в валок 

зерновых культур. Так же может 
применяться для скашивания 
травы на сено. Жатка агрегатиру-
ется с тракторами тягового класса  
1,4-2,2. В том числе ЮМЗ-6, МТЗ-
50, МТЗ-80, МТЗ-82.

Мотовило – эксцентриковое, 
пятилопастное, с металлически-
ми роликами, которые обеспечи-
вают долговечность работы меха-
низма наклона лопастей. Привод 
мотовила – цепной, с использова-
нием предохранительной муфты 
для сохранности механизма.

Брус ножа – профильная труба 
60х40х4 и уголок цельнотянутый 

50*50*5, обеспечивающие пря-
молинейность переднего бруса 
в горизонтальной и вертикаль-
ной плоскости.

Использование цельного 
резинового полотна вместо 
шнека позволяет снизить по-
тери зерна до минимума.

Жатка прошла полевые ис-
пытания в хозяйстве Аксай-
ского района. Качество выпу-
скаемых жаток подтверждено 
и соответствует требованиям 
стандарта ISO 9001:2015 

Жатка валковая прицепная ЖВП-6.0:
для скашивания зерновых и кормовых культур

АО «Аксайкардандеталь» выпускает большой спектр жаток для комбайнов: ДОН-1500А,Б, ДОН-680, 
Акрос-530, Вектор-410, РСМ-1401, Нива-Эффект и др. На всех жатках установлен оригинальный ре-
жущий аппарат фирмы «Шумахер», Германия.

С 2018 года АО «Аксайкардан-
деталь» выпускает жатку АКД 
ЖВН-6 c металлическим настилом 
и ременно-планчатым транспорте-
ром и с настилом - прорезиненной 
лентой с ребордами. Применение 
в конструкции жатки прорези-
ненной ленты уменьшает потери 
при уборке.

Жатка применяется  для скаши-
вания в валок зерновых, колосовых 
и крупяных культур при раздель-

ном способе уборки с укладкой ско-
шенной массы в одинарный валок. 
Используется во всех почвенно-кли-
матических зонах. Жатка может ис-
пользоваться в качестве прокосчика, 
обкосчика и для укладки сдвоенных 
валков.

Жатка агрегатируется с самоход-
ными комбайнами СК-5М «Нива», 
«Нива-Эффект», СКД-5 «Сибиряк», 
«Енисей 1200» (до 2003г. выпуска),  
с комбайнами Акрос 560 (595+), 

Тип Прицепная

Ширина захвата, м 6

Производительность, га/ч 4 (среднее)

Скорость движения, не более:
рабочая, км/ч
транспортная, км/ч

12
20

Режущий аппарат ООО «Шумахер», Германия

Габаритные размеры жатки :
длина, мм
ширина, мм
высота, мм

7450
2500
2200

Масса жатки, кг 1690

Технический характеристики

346720, Ростовская обл., г. Аксай, пр. Ленина, 1
www.cardandetail.com; e-mail: sales@akard.ru

Отдел продаж: (863) 269-35-11,
(863) 280-08-27,8-918-544-83-18
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Производство молочной продукции  
в России: проблемы и перспективы 
Животноводство - стратегически 
важная отрасль сельского хозяй-
ства. В основном по большинству 
направлений за последнее деся-
тилетие Россия достигла продо-
вольственной безопасности. Но 
по производству молока про-
блемы пока остаются. Особенно 
со сливочным маслом. 

 Между тем, важность этого про-
дукта для потребителей неоспорима. 
Трудно назвать пищевой ингредиент, 
способный конкурировать с молоч-
ными продуктами. Как известно, 
основными веществами определяю-
щими качество молока являются его 
жирность, оптимальной считается 
3,4 -3,6%, белок должен варьировать 
от 2,8 до 3,2% и доля кальция – 100 

-140 мг. Очень полезен в питании мо-
лочный жир и особенно, входящие в 
его состав линоленовая, лауриновая 
и олеиновая кислоты. 

Неоднозначная ситуация с надо-
ями молока наблюдается не только 
в России, но и других странах. По 
сообщениям СМИ, в 2021 году было 
самое низкое предложение этого 
товара во всех главных странах про-
изводителях. К примеру, если в Новой 
Зеландии в снижении надоев обви-
нили неблагоприятную погоду, то в 
Европе на уровень производства мо-
лока значительно повлияли сильно 
возросшая себестоимость кормовой 
базы, затраты на энергию и оплату 
труда. Эксперты считают, что рынок 
сильно сужает и инфляция, снизив-
шая покупательскую способность 
населения в целом и потребление 
молочной пищи в частности. А также 
проблемы пищевиков, связанные 
с нехваткой тары для упаковки. Да, 
некоторые проблемы возникали, но 
в бидоны и стеклянные банки молоко 
разливать никто не собирается. 

Надо знать, что требования к 
безопасности, гигиене и качеству 
молочных продуктов очень высоки. 
Роспотребнадзор тщательно следит, 
чтобы обсемененность микрофлорой 
готовой продукции соблюдалась на 
минимальных показателях. Напри-
мер, численность молочнокислой 
микрофлоры должна соответство-
вать ГОСТу – 10444. 15 – 94. Поэтому 

локо мгновенно нагревают до 134 
-137 градусов, выдерживая его при 
такой температуре 3-4 секунды и 
мгновенно охлаждают до комнатной 
температуры. Производство прохо-
дит без контакта с внешней средой 
и руками работника. Патогенная 
микрофлора при этом полностью 
погибает, но полезные и усвояемые 
аминокислоты, белки, жиры, кальций 
и микроэлементы сохраняются. 

Таким образом, всем понятно, что 
производство молока и молочной 
продукции целесообразно наращи-
вать. И данный процесс сдерживается 
снижением численности поголовья 
коров в 2022 году, сложностями с кор-
мовой базой и зависимостью от за-
рубежного генетического материала. 

Важнейшие микроэлементы для 
производства премиксов в России 
вообще не производятся. Подоро-
жали и зерновые корма, в частности 
комбикорм. Хотя в целом разумно-

культур, а по протеину и определя-
ется питательная ценность корма, 
т.е. бобовых, у животных может на-
ступить расстройство пищеварения. 
По этим причинам необходимо соз-

таких производителей тоже стоит 
поддерживать. 

А поголовье скота, и особенно 
ценных коз, на личных подворьях 
сокращается с 1990 года. Положи-
тельным моментом следует считать 
значительно увеличившееся про-
изводство сыров, в том числе и на 
сыроварнях малого бизнеса. Каче-
ство сырных продуктов зависит от 
состава молока, генотипа животных, 
пригодных для промышленного про-
изводства, технологии сквашивания 
и сушки готового сыра. Значительное 
влияние на качество и созревание 
сыра имеет породный состав ско-
та. В Ярославской области провели 
эксперимент с коровами различных 
пород, Оказалось, что лучший сыр 
получается от коров ярославской и 
чёрно-пестрой породы. 

Нет существенного роста надоев 
молока и в Уральском федеральном 
округе. На первом месте находится 
Свердловская область, потом идет 
Тюменская, снижение производства 
наблюдается в Челябинской и Кур-
ганской областях. Понимая важность 
проблемы, минсельхоз Челябинской 
области выделил транш на развитие 
молочной отрасли в сумме 18,7 млн. 
рублей, второй транш – 8,7 млн. ру-
блей планируется довести к концу 
года. В целом, молокозаводы области 
вырабатывают продукты самого вы-
сокого качества. 

Одним из достойных примеров 

но широкие луга хорошо подходят 
для скотоводства. Это понимают 
предприниматели, которые в Ни-
жегородской области построили 

давать рациональное соотношение 
углерода и азота в корме. 

Нами рекомендуются в уральской 
зоне выращивать смешанные посевы 
из следующих культур. Злаковые: 
кукуруза, сорго, кормовое просо, 
суданская трава, подсолнечник, а 
из бобовых: люцерну, клевер, вику, 
горох, донник и бобы. Такие посевы, 
кроме богатого полноценного урожая, 
еще и улучшают плодородие почвы. 
Смешанные посевы значительно 
превзойдут одновидовые по отда-
че питательных веществ в кормах, 
конечно, при правильном измель-
чении и качественном силосовании. 
Важно скашивать зеленую массу в 
фазу высокого содержания энергии, 
а при силосовании применять про-
веренные био-консерванты. 

Что касается дорогих зерновых 
комбикормов, то их можно заме-
нить недорогим полнорационным 
сухим монокормом, методика при-
готовления которого неоднократно 
освещалась журналом «Нивы России». 
Полноценное усвоение белковых и 
злаковых культур невозможно без 
активного природного механизма, 
а именно выработки достаточного 
количества слюны. Обильная слюна 
размягчает грубые корма и облегчает 
их переваривание. 

Выработке достаточного количе-
ства этого фермента способствует 
соль лизунец, поэтому лизунец дол-
жен находиться в местах содержания 
скота в нужном объеме. Известно, 
что чем больше слюны у коровы, тем 
выше надои молока. 

Очень перспективной для раз-
вития молочной отрасли является 
Нечерноземная зона России. Эти 
огромные территории не совсем 
благоприятны для растениеводства, 

современную молочную ферму.  
В сбалансированный рацион корма 
подбирают с таким расчетом, что-
бы получить очень качественное 
молоко. Организована лаборатория 
для определения качества. Молоко 
в данной зоне высокобелковое, с 
хорошим содержанием жира и лак-
тозы, отличается приятным розовым 
оттенком. В хозяйстве содержатся 
отечественные племенные коровы, 
правда, для исключения близкород-
ственного скрещивания, племенных 
быков завезли из Канады, и при этом 
жирность молока планируют увели-
чить в 1,5 раза. 

Большое значение играют и за-
купочные цены на молоко. Так, в 
текущем году молокозаводы неожи-
данно 1 апреля снизили цены на один 
рубль за литр, а для молочников, при 
росте затрат, и это падение значимо, 
так как во многом подрывает рост 
валовых надоев. 

Значительное количество молока 
в стране производят ЛПХ. Если в стра-
не в сельской местности проживает 
около 30% населения, и заняться им 
особо нечем, а наблюдается дефицит 
молока, и они его производят, то 

Показатели 2019 2020 2021

Надои питьевого молока т 5377533,5 5626377,56 5646508,49

Выработка сливочного масла т 269215,8 277460,61 269108,16

Производство сухого молока т 175570,1 172448,1 177684,5

Производство сырных продуктов т 721004,5 767446 784163,7

работы в молочной отрасли является 
ООО «Подовинное молоко» Октябрь-
ского района. Хозяйство сохранилось 
с советских времен, и поголовье 
коров практически не сокращалось. 
Несколько лет тому назад пред-
приятие модернизировало фермы, 
улучшило рационы кормления, что 
привело к увеличению прибыли. 
Им удалось выкупить молокозавод в  
г. Южно-Уральске, где перерабатыва-
ют не только свое молоко, но и сырье, 
поступающее со всех близлежащих 
хозяйств. Продукцию завода под 
маркой «Подовиновское молоко» 
очень полюбили потребители, а на 
российской агропромышленной 
выставке «Золотая осень» сгущенное 
молоко, ряженка и сметана награж-
дены золотыми медалями. 

В текущем году в Челябинской 
области надои молока упали на 7,2 %, 
эксперты предрекают снижение и по 
результатам 2022 года, и не только в 
России, но и в других государствах с 
развитым молочным производством. 
Однако, в любом случае, рост этого 
направления сельхозотрасли по всей 
вероятности замедлится. 

Владимир ЗАЛЬЦМАН

Табл.1. Данные о производстве молочной продукции в России за 2019-2021 годы.  
Переработка и надои молока в РФ

и нужна качественная герметичная 
упаковка. Отечественные производи-
тели смогли заменить герметичную 
тару, взамен иностранной, попавшей 
под запрет. 

Надо признать, что по стране 
гуляет много «прокисших мифов» 
о молоке и молочной продукции. К 
примеру, о подделках молочки, что 
йогурт и торговых сетей не содержит 
полезных веществ, а от молочных 
продуктов полнеют и т. д. На наш 
взгляд доказан только тот факт, что 
у некоторых людей проявляется 
непереносимость лактозы, осталь-
ное - непроверенные слухи. Долгое 
хранение в асептической упаковке 
безопасно, так как очищенное мо-

го объяснения для этого сейчас нет. 
По нашему мнению, большинство 
этих проблем носят спекулятивный 
характер. Вопрос рационального 
кормления занимает весомую часть 
в себестоимости молока, продуктив-
ности стада и получения стабильной 
прибыли. Дешевые и качественные 
корма обеспечивают конкуренто-
способность продукции, позволяя 
животным усвоить все ценное, про-
изведенное природой. Основное 
значение имеет качество корма и 
соотношение углеводов и белка. Се-
наж, приготовленный из злаковых 
трав, содержит много углеводов, 
сахаров и мало белка. Если сочный 
корм заготовлен из одних белковых 
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К сожалению, до полного запол-
нения российского рынка отечест-
венными грибами ещё далеко. И при-
чина не в том, что все инвестици-
онные планы лишены объектив-
ных возможностей их реализации. 
И сырьё и финансовые ресурсы – всё 
это имеется. Но проблема состоит 
в глубине понимания – к строитель-
ству, оснащению грибных предприя-
тий, основанном на чёткой техноло-
гической карте производства.

У большинства инициаторов но-
вых грибных проектов информация 
о грибоводстве подчерпнута из ин-
тернета или от консультантов, кото-
рые не обладают всеми необходимы-
ми профессиональными знаниями 
в вопросах проектирования эффек-
тивных грибных предприятий.

А информация в интернете, в ос-
новном, относится к выращиванию 
грибов в небольших объёмах в при-
способленных помещениях.

Такой подход абсолютно не при-
годен для организации эффектив-
ных грибных предприятий.

В России не так много успешных 
грибных предприятий, которые 
работают стабильно и эффектив-
но. Большинство грибных произ-
водств находятся в постоянной борь-
бе с проблемами, которые были не 
учтены при проектировании. И, как 
следствие, неправильный выбор 
материалов, оборудования, необе-
спеченность в полной мере энерге-
тическими ресурсами. У таких пред-
приятий мало шансов выйти на ста-
бильную, круглогодичную работу.

Необходимо понимать, что требо-
вания к правильному проектирова-
нию и качеству технологического 
оборудования обеспечивают в даль-
нейшем возможность соблюдения 
всех необходимых технологических
процессов и, соответственно, получе-
ния стабильных и высоких урожаев.

При недостатке финансирования, 
лучше построить небольшую гриб-

Перспективы развития 
грибоводства в России

С 2015 года обстановка на грибном рынке России начала принципиально меняться. Постепенно 
снижался импорт свежих грибов. Политические и экономические причины этого процесса 
находились вне сферы влияния грибной индустрии, но влияние его на грибной рынок России 
было велико.

ную ферму, но соответствующую 
всем стандартам и работающую эф-
фективно.

Грибной бизнес в России имеет 
большой рыночный потенциал и хо-
рошую рентабельность. Но подходить 
к нему нужно максимально с профес-
сиональным подходом. 

СПОСОБЫ ПОЛУ ЧЕНИЯ 
СТАБИЛЬНОГО 

И ВЫСОКОГО УРОЖАЯ 

Сегодня мы рассмотрим одну из 
технологий обработки субстрата, 
на которой, в основном, работают 
малые и средние грибные фермы, 
с производительностью до 20 тонн 
вешенки в месяц. Для получения ста-
бильного и высокого урожая на гриб-
ной ферме, использующей гидротер-

мическую технологию (гидротермию)
обработки субстрата, необходимо 
строго придерживаться определен-
ных правил.

Выбор сырья – один из важней-
ших этапов успешной работы гриб-
ного предприятия.

Самым распространённым сырь-
ём для выращивания вешенки явля-
ется солома зерновых культур, чаще 
озимой и яровой пшеницы, реже –
ячменя, ржи, овса и лузга подсолнеч-
ника.

Химический состав соломы раз-
ных культур примерно одинаковый, 
а питательность и структура разные. 
Предпочтение отдаётся соломе ози-
мой пшеницы. Солома должна быть 
сухая, чистая, без сорняков и призна-
ков плесневения, упругая. Допусти-
мые параметры: влажность 7%-15%, 
органический азот по Кьельдалю 
(0,5-0,7).

Лузга подсолнечника также име-
ет все необходимые и минеральные 
добавки для роста и плодоношения 
вешенки. Лузга должна быть сухая, 
чистая, без примесей оболочек и ос-
татков семян или с небольшим их ко-
личеством. Влажность 7%-10%, со-
держание общего азота в лузге 0,6%, 
а при большем содержании приме-
сей может достигнуть 1%.

Хранить солому возможно как 
в закрытом помещении, так и на от-
крытом воздухе. Лузгу необходимо 
хранить только в закрытом поме-
щении.

Субстратный цех состоит из трёх 
помещений: первое – грязная зона 
для подготовки сырья, второе – для
гидротермической обработки суб-
страта и помещение (чистая зона) 
для инокуляции и фасовки субстрата.

Сырьё в помещении для подго-
товки сырья фасуют в полипропи-
леновые мешки. Далее перемещают 
мешки в помещение для гидротер-
мической обработки субстрата, закла-
дывают в утеплённые баки и зали-
вают водой, нагретой до 70-75 гра-
дусов. Ёмкости накрывают п/э плён-
кой и сверху можно накрыть утепли-
телем.

Выдерживают 4-5 часов и слива-
ют воду, а после слива ёмкости в на-
крытом состоянии ещё 12-14 часов. 
Далее снимают п/э плёнку с баков 
и дают остыть 6-8 часов. После доста-
ют мешки с субстратом, передают их 

в чистую зону или укладывают на 
пластиковые паллеты. После мешки 
в чистой зоне остывают до начала 
следующего рабочего дня.

Остывший до 25 градусов субст-
рат на металлическом столе смеши-
вают с мицелием, из расчёта 2-3% от 
массы субстрата и фасуют вручную 
или на гидравлическом прессе. Да-
лее сформированные блоки сверху 
заклеивают скотчем или завязыва-
ют шпагатом.

Перфорацию на готовых блоках 
наносят сразу. Далее готовые блоки 
через шлюзовое окно передают для 
транспортировки в выростные по-
мещения.

Дальнейший этап – это инкубация 
изготовленных блоков. Инкубация –
критически важная фаза для успеш-
ного выращивания вешенки. Необ-
ходимо строго контролировать все 
климатические параметры и пра-
вильно их регулировать. В режиме 
инкубации важнейший параметр –
температура субстрата внутри бло-
ка. Влажность камеры поддержива-
ется в пределах 70%-75%. 

В начале инкубации необходимо 
как можно быстрее достичь темпе-
ратуру 25 градусов в центре блока, 
что обеспечит толчок для быстрого 
роста мицелия и позволить избе-
жать конкурентных плесеней в суб-
страте. Для этого нужно иметь доста-
точно мощности системы отопления 
камеры выращивания. На 2-3 день 
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температура субстрата начнет повы-
шаться за счёт генерации тепла рас-
тущим мицелием. В процессе инку-
бации на 4-7 день температура в суб-
страте достигает своих пиковых зна-
чений и в этот момент важно удер-
жать её в пределах 32-33 градусов 
в центре блока.

Нельзя ставить блоки вплотную 
друг к другу. Между блоками обя-
зательно должно быть небольшое 
расстояние, минимум 2-3 см для об-
дува блоков потоками воздуха. Од-
нородность температуры субстрата 
в период инкубации способствует 
равномерному зарастанию блока 
мицелием и в дальнейшем синхрон-
ному плодообразованию.

После максимального разогрева 
температура субстрата постепенно 
снижается до 22-24 градусов. Фаза 
инкубации длится 14-18 дней в за-
висимости от штамма посевной нор-
мы мицелия и питательности субст-
рата. Дальше постепенно, каждые 
двое суток, снижаем температуру 
в камере на 2 градуса, останавли-
ваемся на температуре 18 градусов, 
и ждём массового выхода примор-

На фото – площадка или ангары 
хранения сырья, субстратное произ-
водство (с выделенной чистой зоной), 
камеры выращивания. Даже неболь-
шие расстояния между этими отде-
лениями значительно снизят риск 
заражения на предприятии.

Для стабильной работы грибной 
фермы необходимо дополнительно 
соблюдать следующие правила: для 
производства использовать только 
качественное сырьё; создать хоро-
шие условия хранения; хорошо изо-
лировать чистую зону и обеспечить 
фильтрацию воздуха для приточ-
ного давления; соблюдать гигиену 
персонала; хорошо изолировать чи-
стую зону и обеспечить фильтрацию 
воздуха для приточного давления; 
соблюдать гигиену персонала; обе-
спечить мойку камер выращивания 
и обработку специальными дезсредст-
вами после каждого культурообо-
рота; не хранить долгосрочно от-
работанный субстрат на территории 
предприятия.

Для получения стабильно высо-
кого урожая вешенки субстрат дол-

Наименование Белок Жиры Целлюлоза Зола Азот Фосфор

Солома люцерны 8,8 1,5 40 6 1,2 0,14

Сено злаковых трав 7 2 29 7 1,1 0,2

Сорго африканское 6,4 2,8 24 5 1,0 0,1

Солома гороха 6,4 1,5 40 7 1,0 0,13

Солома сои 4,2 1,1 41 5 0,6-0,7 0,13

Лузга подсолнечника 4,0 4-5 30 7 0,6 0,1

Солома зерновых 
культур 3.9 1,5 39 6 0,4-0,5 0,1

Солома гречихи 4,3 1 36 8 0,6 0,05

Стебли кукурузы 4,7 1,5 28 5 0,7 0,1

Солома проса 3.8 1,6 37 5 0,6 0,1

Костра льна 3,8 1,4 33 6 0,6 0,1

Древесина 
лиственная 1,2-2,2 - 48 8 0,1-0,3 0,02

Древесина хвойная 0,6-1,2 - 54 8 0,1-0,2 0,02

Таблица 1. Химический состав растительного структурного сырья – основы субстрата (% от сухой массы)

Наименование Белок Жиры Целлюлоза Зола Азот Фосфор

Мука перьевая 72,0 3,5        - 9,0 12,0 0,7

Соевая мука (шрот) 47,9 6,7 2,4 6,0 7,7 0,7

Мука семян люцерны 33,2 10,6 8,1 4,4 5,3 0,6

Солодовые ростки 27 1,3 14,2 6,0 4,3 0,5

Cемена 
подсолнечника 27 41,0 6,3 3.8 4.3 0,9

Жмых подсолнечника 25 6,0 8,0 4.0 4,1 0,9

Травяная мука 21,2 2,8 26 12,0 3,4 0,3

Пивная дробина 20 5,7 18,0 3,7 3,2 0,4

Отруби пшеницы 16,9 4,6 9,6 6,1 2,7 1,2

Отруби риса 12,5 13,5 12,0 13,5 2,0 1,3

Сено люцерны 14,8 2,0 29 8,2 2,4 0,3

Сено клевера 12,5 2,0 27 7,8 2,0 0,2

Древесина хвойная 0,6-1,2 - 54 8 0,1-0,2 0,02

Таблица 2. Химический состав питательных добавок, % от сухой массы

на субстрате с уровнем азота не ме-
нее 0,7%.

При расчёте количества питатель-
ной добавки необходимо знать содер-
жание азота сырье и в добавке. Уро-
вень азота в конечной смеси субстра-
та должен быть 0,8%-1,0%.

Различные продукты и отходы 
растениеводства дают широкий вы-

бор белковых питательных добавок. 
Питательной добавкой может счи-
таться любое сырьё с содержанием 
азота более 1%.

Питательные добавки могут под-
нять урожайность вешенки на 5%-
10%. На чистой соломе или лузге под-
солнечника на нестерильном пасте-
ризованным субстрате, вешенка да-

ёт в среднем урожай от 15-17%. С по-
мощью питательных добавок уро-
жайность можно довести до 25% за 
две волны плодоношения.

 

Василий КАПТИЛОВ, 
эксперт по грибоводству

дия. Когда примордии образуются 
на 70-80% блоков, переводим каме-
ру в режим выращивания, понижаем
температуру в камере до 14-16 граду-
сов, повышаем влажность до 87-90%. 

Хорошо приготовленный и инку-
бированный субстрат плодоносит 
и дружно, и обильно.

Любая грибоводческая ферма 
подвержена заражению конкурент-
ными микроорганизмами и наша за-
дача при планировки грибного пред-
приятия избежать или снизить до ми-
нимума риск заражения. Чтобы ра-
зорвать цепочку инфицирования, 
нужно территориально разнести ос-
новные производственные площад-
ки, избегать их планировки в одном 
помещении. 

жен содержать в достаточном коли-
честве основные питательные эле-
менты, необходимые для формиро-
вания плодовых тел вешенки. Таких 
минеральных элементов, как магний, 
железо, цинк, марганец, медь в суб-
страте достаточно и они не являются 
лимитирующими факторами роста 
мицелия.

Сырьё для субстрата вешенки 
содержит достаточно углеродного 
питания, но мало доступного азота. 
Азот необходим для построения 
белковой массы плодовых тел.

Для обеспечения мицелия вешен-
ки доступным азотом в субстрат до-
бавляют компоненты, богатые рас-
тительным белком. Стабильно вы-
сокий урожай вешенки получают 
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Скользкое положение масличной отрасли: 
казахстанский подсолнечник под ударом 
В текущем году Казахстан ожи-
дает высокий урожай подсолнеч-
ника. По прогнозам экспертов, 
валовой сбор масличной соста-
вит 1,3 млн. тонн. 

По информации МСХ, к отчетному 
периоду собрано порядка 900 тонн, 
урожайность 12 ц/га. 

Согласно данным Бюро нацстати-
стики, в 2021 году при урожае в 1,1 млн.
тонн экспорт казахстанского под-
солнечника при наложенном ограни-
чении составил всего 224 тыс. тонн, 
что стало минимальным показателем 
за последние 6 сезонов. 

В 2022-23 МГ в Казахстане могут 
продолжить практику ограничения 
экспорта масличной. В частности, по
последним данным Министерства 
торговли и интеграции, Казахстан 
упускает на экспорте подсолнечника 
около трети выгоды. В свою очередь, 
у участников рынка на этот счет дру-
гое мнение. В беседе председатель 
Союза полеводов Казахстана Виктор 
Асланов озвучил позицию отечест-
венных агробизнеменов относитель-
но возможного ограничения отгру-
зок масличной. 

– Виктор, если вкратце, как мож-
но оценить состояние масличной 
отрасли Казахстана?

– Вообще, масличную отрасль в Ка-
захстане, по сути, и по праву многие 
считают экспериментальной. На ней
ставилось бесчисленное количество 
опытов. К примеру, в 2017 году про-
водился эксперимент по выдачи то-
варных субсидий. Тогда на каждую 
тонну семян, которую фермер сдавал 
на завод, выплачивалась определён-
ная сумма. Размер варьировался в за-
висимости от конкретного региона, 
вида культуры и других критериев. 
Инициатива внедрялась с целью уве-
личения отечественного производст-
ва масла и снижения его стоимости. 

Да, безусловно, производство вы-
росло, но увеличился выпуск сырого 
масла, остальные показатели оста-
лись на том же уровне. Рафиниро-
ванное масло произвели в том же ко-
личестве, и цены оставались кон-
курентоспособными. Однако резко 
увеличился экспорт сырого масла. 
То есть этой инициативой государст-
во поддержало только тех масло-
делов, которые выпускали сырое 
масло и отправляли его за преде-
лы страны. Конечного результата –
снижения цен, ожидаемого госорга-
нами, не произошло. 

Кроме того, проводилась под-
держка всей группы масличных 
и лидером по сдаче на маслозаводы 
оказалась культура сафлор. Масло из 
него в Казахстане потребляется в ос-
новном в южных регионах, где оно 

более узнаваемо и распространено. 
На севере страны культура потреб-
ления данного масла очень низкая. 
Этот вид масло с пятой ступени под-
нялся на первую строчку. На мой 
взгляд, это произошло по причине 
бюрократических или коррупцион-
ных составляющих. По факту субси-
дий было получено больше, чем 
произведено самого сафлора. Эти 
данные в системе легко проверить 
и проанализировать. 

Вообще, идея субсидирования 
потерпела крах, не достигнув постав-
ленной цели, и вместе с тем обнажи-
ла ряд острых проблем в отрасли. 
Как оказалось, мы не умеем модели-
ровать товарные субсидии. Их вы-
дача находится под большим вопро-
сом. По сути, во всем мире эффектив-
ны простые рыночные правила.

Если твой товар стоит дешевле, 
то при любых обстоятельствах поку-
патель найдет способ приобрести его 
именно у тебя. 

Помимо этого, в стране действо-
вал многолетний запрет на вывоз 
семян. Это делалось с целью насыще-
ния спроса на внутреннем рынке 
и поддержки отечественных перера-
ботчиков собственной продукцией 
с ее последующей поставкой на при-
лавки именно казахстанских магази-
нов. Однако эта задумка не принес-
ла желаемых результатов по одной 
простой причине – производство 
сырья достигло такого уровня, что 
отечественные маслозаводы уже не 
нуждались в нем. Произошел изли-
шек. Тогда ограничения были сняты, 
что незамедлительно отразилось на 
росте показателей: производство уве-
личилось, возросли экспортные по-
ставки и соответственно стало боль-
ше экспортной выручки в долларо-
вом эквиваленте. 

– Если смотреть сегментарно, 
то наиболее уязвимым среди всех 
культур остается подсолнечник… 

– На самом деле рынок подсолнеч-
ника уникальный. Несмотря на то, 
что Казахстан производит сырье –
семена подсолнечника, сам же импор-
тирует их, преимущественно из Рос-
сии. Россия и Украина – два главных
мировых производителя подсолнеч-
ника, более 60% мирового производст-
ва приходится именно на них. 

Казахстан импортирует и экспор-
тирует семена подсолнечника, сырое 
и рафинированное масло, производ-
ные из него, в том числе и жмых –
корм для скота. Такая многовектор-
ность уникальна! Безусловно, в этом
случае, не может не удивлять одно-
сторонний подход со стороны гос-
органов, которые видят выход лишь 
в наложении запретов или ограниче-
ние продаж за пределы страны. 

Перед госорганами стоит конкрет-
ная задача – снизить цены на один из 
товаров, который входит в линейку 
социально значимых, а именно про-
довольственное масло. В процессе по-
иска решения вопроса снижения 
цен и стремления регулировать дви-
жение рынка не учитывается сам 
факт многоступенчатости системы.

В ситуации роста цен на социаль-
но значимые товары бизнесменов 
призывают к социальной ответствен-
ности, просят сдерживать цены. Слу-
чается, что иногда производители 
реализуют товар по не рыночной 
стоимости. Но снизить цены на все 
просто невозможно. 

– А если взять за альтернативу 
введение так называемых товар-
ных субсидий?

– Да, действительно, в последнее 
время много говорят о введении 
практики товарных субсидий, кото-
рые действовали до 2017 года, а по-
том их отменили. Но пока дальше 
слов дело не продвигается и вопрос 
не решается. 

– Это чисто рыночный механизм, 
когда рынок не может экспортиро-
вать, производителю нужно каким-
то образом сохранить свою маржи-
нальность, и он начинает повышать 
стоимость внутри страны. Сыграл 
фактор внутреннего ценообразова-
ния. Маслозаводы не смогли экспор-
тировать продукцию, потому что сам
процесс разработки, обсуждения, 
проверки и принятия правил ограни-
чений очень длительный и бюрокра-
тический процесс. 

В это же самое время российские
переработчики искали выход для 
экспорта свой продукции на внешней 
рынки сбыта, и в итоге нашли его. На-
ши маслозаводы, имея огромные за-
пасы на складах, стали отыгрывать 
свою прибыль. Альтернативного пу-
ти, как повысить цены на внутрен-
нем рынке, не было. Таким образом, 
инициатива госаппарата по сниже-
нию стоимости путем введения экс-
портных ограничений дала обрат-
ный эффект от желаемого. Цены вы-
росли и их физически невозможно 
было снизить на готовую продукцию. 

– В итоге, от применяемых мер 
страдают агробизнесмены? 

– Структура доходов фермеров 
складывается из нескольких параме-
тров. Необходимо учитывать, что до 
конца года завершается срок кре-
дитных займов, которые брали на 
проведение весенне-полевых работ. 
Кроме того, необходимо иметь за-
пас средств на следующий сезон. 

Производители несут большие 
затраты по причине использования 
высоких уровней освоения аграрных 
технологий. Они покупают удобре-
ния, средства защиты растений, ка-
чественно и бережно работают с поч-
вой. В этом году цены на мировое 
производство всех культур снизи-
лись, точнее, вернулись к обычной 
отметке. 

При этом во многом увеличились 
затраты сельхозпроизводителей на 
производство товаров. Так, себестои-
мость семян подсолнечника, в срав-
нении с 2021 годом, со 120 тыс. тенге 
за тонну выросла до 180-185 тыс. тен-
ге, удорожание произошло из-за по-
вышения цены техники, ГСМ, запчас-
тей, агрохимии в среднем на 50%. Все 
это снизило маржинальность уро-
жая, прибыльность сельскохозяйст-
венного производства в целом. В этих
условиях подсолнечник стал той са-
мой культурой, на которую меньше 
всего повлияла ценовая нестабиль-
ность. И, разумеется, с учетом всех 
этих факторов, главной целью агра-
риев является получение достойной 
цены за выращенный урожай и воз-
мещение как минимум вложенных 
усилий и затрат.

Большой акцент сейчас ставят 
именно на применении ограничи-
тельных мер. Запрет на продажу се-
мян за пределы страны при их до-
статочном количестве, способном 
удовлетворить как внутренний, так 
и внешний спрос, неминуемо при-
ведет к искусственному затоварива-
нию. В прошлом году мы произвели 
достаточное количество подсолнеч-
ника, чтобы закрыть внутренние 
потребности в производстве масла. 
У нас имелся хороший экспортный 
потенциал. Однако правительство 
пошло по пути ограничений – и у
нас в стране сложился большой пе-
реходящий запас этого подсолнеч-
ника. На складах накопилось 40 тыс.
тонн продукции, в два раза превыша-
ющий обычный запас. И у аграриев 
не было возможности реализовать 
продукцию, возместить расходы 
и получить прибыль. 

– Учитывая все факторы, по 
идее, цена подсолнечного масла 
должна снизиться, однако наблю-
дается её рост? 

Виктор Асланов

АПК: прогнозы и аналитика
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– По Вашему мнению, как ограни-
чения на экспорт, в случае их ут-
верждения, отразятся на развитии
Программы диверсификации казах-
станского растениеводства?

– Они ставят под угрозу саму ее 
реализацию. Еще лет 20 назад при-
нято решение, что не нужно сеять 
лишь одни зерновые, так как это ве-
дёт в том числе к истощению плодо-
родного слоя почвы. Нужен севоо-
борот в структуре. Давать отдых поч-
ве, засеивая ее различными культу-
рами. Это правильная доктрина. Но 
ограничения экспорта подсолнеч-
ника противоречит ей. 

С одной стороны, государство 
предлагает фермерам сеять как мож-
но больше масличных, а с другой сто-
роны – не дает возможность реали-
зовывать выращенную продукцию. 
Обыватель, конечно, может предло-
жить продать его на маслозавод и по-
лучить свою цену, но тогда не будет 
конкуренции между маслозаводами 
и трейдерами. Маслозаводы в усло-
виях ограничения экспорта семян 
оказываются в преимущественном 
положении. Они понимают, что экс-
порт будет ограничен и фермеры вы-
нуждены прийти к ним, и активно 
пользуются этим, играя на пониже-
ние цены. 

Если в этом сезоне, по прошлогод-
нему сценарию, все же будет введе-
но ограничение, и как следствие, ис-
кусственное снижение цен, фермер 
через подсолнечник потеряет свой 
последний оплот маржинальности.
И, естественно, после таких действий 
правительства, учитывая, что ферме-
ры очень осторожные люди, страна 
может снова массово перейти на вы-
ращивание исключительно зерно-
вых культур. То есть мы ставим под 
угрозу всю деятельность АПК.

– Каким видите решение проб-
лемы?

– Простым. Если возникнет угро-
за продовольственной безопасности, 
можно активно использовать те же 
самые инструменты для решения во-
проса, какие применяет сегодня, на-
пример запад. Необходимо вести по-
стоянный мониторинг продбезопас-
ности. 

Все основные производители про-
довольствия ведут балансы, в кото-
рых четко расписано предложение, 
объем производства, импорта, экс-
порта. Для чего? Для того, чтобы
знать точную цифру, сколько требу-
ется для обеспечения внутренних 
потребностей и сколько можно от-
правлять на экспорт. Эти ежемесяч-
ные балансы мы давно предлагаем 
вести на официальном уровне. Таким 
образом, получается прозрачная си-
стема, позволяющая ограничивать 
экспорт, но только при реальной уг-
розе продбезопасности в стране. Не-
обходимо обеспечить свободную ры-
ночную торговлю масла и семян под-
солнечника, установив определен-
ный минимальный уровень запасов
для внутреннего обеспечения, до-
стигнув который будет предоставле-
на возможность отправлять излиш-
ки продукции на экспорт. 

Анастасия ТУЯКОВА

Для агрария важна каждая 
составляющая: от погоды и качества 
семян до кадрового вопроса
Себестоимость производства 
пшеницы – 80 тыс. тенге/га. 
Именно во столько обходится се-
бестоимость обрабатываемой 
земли для ТОО «ЖНВ», одного из
хозяйств района Магжана Жума-
баева Северо-Казахстанской об-
ласти (16 тыс. га).

Примечательно, что эта цифра 
не включает в себя затраты на по-
севную. Стоимость дизтоплива 
и оплата труда механизаторов во 
время кампании – отдельная графа 
в статье расходов отечественного 
сельхозтоваропроизводителя. 

Директор ТОО Александр Алек-
сандрович Лауденшлейгер занима-
ется любимым делом в сфере сель-
ского хозяйства с 2007 года. В арсе-
нале – должности от учетчика до ди-
ректора предприятия. Был неболь-
шой промежуток на время службы 
в армии и учебы в вузе, где Алек-
сандр получил высшее экономиче-
ское образование. 

Накопленный опыт позволяет 
спикеру сказать, что район Магжа-
на Жумабаева (посевная площадь 
зерновых – 302,5 тыс. га, масличных –
95,8 тыс. га) третий год подряд пере-
живает сложный сезон.

«Нет нормального объема осад-
ков, необходимого для обильного 
орошения почвы, и как следствие, 
при должном уходе, благодатного 
урожая, – рассказывает руководи-
тель. – 2020 год можно, относитель-
но, оценить более-менее нормаль-
ным, потому что предыдущий 2019 
был влажным и накопилось много 
снега. 

В 2021 году, начиная с марта, во-
обще не случилось ни одного дож-
дя. Первый прошел только в сен-
тябре. 

В этом году дождь выпал в начале 
июля, и это стало причиной сохра-
нения последних посевов. А первые 
посевы, точнее, половина посевов, 
в плане повышения урожайности 
никакой роли не сыграли: ведь ко-
лос формируется, когда пшеница 
еще маленькая. А 30% поздним по-
севам дождь все же помог».

Основные возделываемые куль-
туры – пшеница, ячмень, кормовые 
травы, масличные. 

В беседе спикер подчеркивает, 
что с учетом большой площади 
обрабатываемых угодий и отсутст-
вия необходимого количества пар-
ка техники угадать со сроками сева 
сложно:

«К примеру, если бы я посеял с 25
мая и по 1 июня, то выиграл бы. Од-
нако такую большую площадь за 
5 дней невозможно обработать, ну-

жен очень большой парк техники, 
чтобы все успеть. Поэтому мы на-
чали сеять в традиционные сроки –
15-16 мая». 

Далекие от идеальных погодные 
условия не повлияли на качество 
пшеницы: клейковина получилась 
выше 29%. 

Стоит отметить, что линейка вы-
севаемых сортов достаточно об-
ширная: Тюменская 29, Новосибир-
ская 31, Омская 31. Также в хозяйстве 
работают с семенами российской 
селекции. По оценке респондента, 
в текущем году российские сорта 
проявили себя лучше европейских, 
в прошлом – наоборот:

Собеседник констатирует, что 
один из факторов роста себестоимо-
сти производства – отсутствие оте-
чественного производства средств 
химизации: «У нас нет заводов по 
выпуску гербицидов, пестицидов, 
делают только розлив, и то в ми-
нимальных объемах. В основном 
мы приобретаем продукцию из КНР, 
Европы, естественно, за колоссаль-
ную стоимость». 

Кроме этого, производителю хо-
телось бы увеличения субсидиро-
вания для покупки и обновления 
сельхозтехники:

«Например, посевной комплекс 
в прошлом году стоил 58 млн, а в 

работку под лен я не использую, по-
тому что дисковая сеялка, как только 
начинает сеять, тонет в этой зяби.
И получается неравномерный всход, 
а лен этого не любит. У культуры всег-
да сила прорастания очень хорошая,
поэтому ему нужны дружные всхо-
ды, которые можно добиться, как 
показывает практика, только диско-
вой сеялкой и мелкой обработкой 
с осени. И, как правило, лен косим 
на свал, не молотим». 

Аграрий считает, что в перспек-
тиве было бы неплохо расширить по-
севные площади, однако для этого 
нужны сильные логистические мощ-
ности:

«Наше слабое звено – это сушка, 
хранение, очистка продукции. Завоз-
ка осуществляется маленькими ма-
шинами, мелкая подработка. По 
сравнению с другими хозяйствами 
может показаться, что оснащены до-
статочно. Хочется иметь элеватор 
с мощной сушилкой, с сильной очист-
кой, чтобы меньше зависеть от по-
годных условий». 

Другой целью производителя яв-
ляется цифровизация: 

«Даже с точки зрения посева и 
уборки урожая это важно для облег-
чения работы механизатора и улуч-
шения качества. Впереди – оснаще-
ние системой GPS и установка дат-
чиков контроля топлива. В этом го-
ду мы уже обеспечили комбайны 
датчиками выгрузки. На очереди 
в 2023 году – оборудовать посевные 
комплексы автотрэками». 

Помимо этого, решения ожидает 
кадровый вопрос. Спикер отмечает, 
что ремесло не пользуется спросом 
среди молодого поколения казах-
станцев, стремящихся жить в город-
ских условиях. 

«Остро чувствуется дефицит та-
ких специальностей как механиза-
торы, агрономы, инженеры и меха-
ники. Чтобы восполнить пробел, не-
обходимо поднимать престиж села, 
стимулировать желание работать 
в аулах, повышать авторитет сель-
ской профессии». 

Проблему нехватки квалифици-
рованной рабочей силы на сельхоз-
предприятии Александр решает че-
рез создание отдельной службы, за-
нимающейся «хайтингом» через соц-
сети. Аккумуляция персонала дости-
гается обеспечением комфортных 
условий труда. Работает общежитие, 
где проживают представители уп-
равленческого звена. В целом же кон-
тингент работников компании в ос-
новном составляют местные жители 
села – 80% персонала.

Анастасия ТУЯКОВА 

«Вообще, европейские сорта луч-
ше приспосабливаются к засухе. Им
отводим самые открытые, засушли-
вые участки по всему полю». 

Экспериментировал агроном и с 
сортами отечественной селекции – 
Астана 1 и Астана 2. Однако разни-
цы особой между казахстанскими 
и российскими сортами фермер не
определил. Речь идет о таких пара-
метрах как урожайность и качество 
зерна. Топовым же сортом для агра-
рия остается Омская 31. 

Теперь же все внимание агробиз-
несмена приковано к рыночным 
ценам. Как правило, в хозяйстве не 
спешат к быстрой реализации про-
дукции. Оценочно, себестоимость 
производства пшеницы составила 
80 тыс. тенге за гектар:

«В этой цифре учтены затраты 
на посевную, приобретение химии: 
удобрений и обработки растений от 
сорняков и вредителей». 

этом году уже 105 млн. За 8 месяцев 
подорожание в два раза, а ставка суб-
сидирования остается пока что без 
изменений». 

По прогнозам Александра, среди 
маржинальных культур текущего го-
да будут лен и рапс. Хотя последнюю, 
из-за горького опыта, аграрий не-
сколько сезонов не возделывает: 

«Не успевал спасать от моли не 
только сам посев, но и полученный 
урожай. Также нет специальной ин-
фраструктуры для него. Но зато сею 
ячмень и лен. В этом году, согласно 
принятому севообороту, под лен от-
вел 3200 га. Могу сказать, что лен 
удался, его сеем лет восемь уже. Бы-
ло даже 4000 гектаров засевали. Ре-
зультат в этом сезоне неплохой. Вы-
ше прошлого сезона на 20-25%». 

Говоря о технологии производст-
ва, фермер отмечает, что «приспо-
собился его выращивать»: 

«Сею по зяби, которую «делаю» 
только дискованием. Глубокую об-

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ: 8-800-505-30-73
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Наурзумский район Костанай-
ской области заканчивает убо-
рочную страду. Зерновые собра-
ны, на полях осталась лишь мас-
личка. 

– Нами в этом году уже заготов-
лены и проверены семена в объе-
ме 23,3 тыс.тонн, в том числе 0,8 тыс.
тонн элитных семян и 1,2 тыс.тонн 
семян І репродукции, – рассказы-
вает аким района Кайрат Абишев. –
Помогло выделение необходимо-
го количества ГСМ в объеме 3 тыс. 
636 тонн. Отпускная цена была на 
уровне 208 тенге за литр.

К началу весенне-полевой кампа-
нии в Наурзумском районе весь тех-
нический потенциал был готов на 
100%. В общей сложности было за-
действовано 600 тракторов, 34 посев-
ных комплекса, 1800 сеялок и около 
250 грузовых автомобилей.

В посевной страде текущего года 
приняли участие 136 хозяйств, из них 
15 ТОО и 121 КХ.

Яровой сев по району составил 
271,4 тыс.га, в том числе зерновых 
и зернобобовых культур – 222,1 тыс.
га. Масличных культур посеяно 
45,5тыс.га. По отношению к прошло-
му году посевная площадь маслич-
ных культур выросла в 2,6 раза (в 2021
году – 17,2 тыс.га).

Площадь кормовых культур (зер-
носмесь) составила 3,5 тыс.га. Кар-
тофель, овощи и бахчевые культуры 
размещены на площадях 61 га, 32 га
и 50 га соответственно.

– В уборочной кампании приняло 
участие 1 080 единиц техники, в том 
числе 470 комбайнов, 230 грузовых
автомобилей и 380 тракторов, гово-
рит Абишев. – В преддверии убороч-
ного сезона были приняты все не-
обходимые меры, для того чтобы 
обеспечить аграриев топливом до
полного завершения уборки. В об-
щей сложности было выделено 4173 
тонны удешевленного дизтопли-
ва. Цена за 1 литр была на уровне 
218 тенге.

По итогам уборочных работ намо-
лочено 190,9 тыс.тонн зерновых куль-
тур, урожайность в среднем по райо-
ну составила 8,5 ц/га. Пшеницы намо-
лочено 180,6 тыс.тонн. Уборка мас-
личных культур продолжается, убра-
но 98,4%. Намолочено 22,8 тыс. тонн, 
средняя урожайность – 5,1 ц/га. 

– В результате неблагоприятных 
погодных условий, на территории 
Карамендинского селького округа вы-
пал град, зафиксирована гибель ча-
сти посевов картофеля и овощей, –
рассказывает Абишев. – В этой свя-
зи, окончательная площадь уборки 
картофеля и овощей составила 13 га 
и 2 га соответственно. Собрано 130 
тонн картофеля и 8,6 тонн овощей.

Валовый сбор бахчевых культур 
составил 72 тонны.

На период зимовки скота заго-
товлено в Наурзумском районе пот-
ребное количество кормов: 86,1 тыс.
тонн сена и 46 тыс.тонн соломы. 

Под посев будущего года товаро-
производители заготовили необхо-
димое количество семян, в объеме 
23,3 тыс.тонн. Осенняя обработка 
почвы составила 75,0 тыс.га.

За последние годы положитель-
ные изменения произошли в отрас-
ли животноводства района. Выросла 
численность поголовья всех видов 
скота и птицы, укрепился производст-
венный сектор, растёт число сельхоз-
формирований, занимающихся жи-
вотноводством.

Животноводством в районе зани-
мается около 80 сельхозпредприятий, 
где от общего объема производится 
35% мяса и молока. Доля КРС в про-
изводственном секторе составля-
ет 48%, за последние 5 лет выросла 
в 1,2 раза.

Производство мяса в хозяйствах 
всех категорий достигло 1,2 тыс.тонн, 
молока – 17,7 тыс.тонн и получено 

яиц куриных 4 198,7 тыс.штук (рост 
на 5%).

Сохраняется позитивная тенден-
ция в развитии отрасли племенного 
животноводства. В районе имеется 
4 племенных репродуктора (КХ 
«Алимгазиев» – Аулиекольская, КХ 
«Богдан» – Абердин Ангус, КХ «Га-
рашов» – Аулиекольская и КХ «Сы-
рымжан» – Аулиекольская и Абердин
Ангус) за последние 5 лет ими реа-
лизовано более тысячи голов, в том 
числе 900 голов внутри области и 100 
голов за ее пределами.

В районе реализуются 3 значимых 
инвестиционных проекта.

В текущем году ТОО «Кенесары-
2012» Карамендинского с/о приступи-
ло к проектированию строительст-
ва животноводческой базы для со-
держания лошадей. Проектная мощ-
ность – до 200 голов.

На сегодняшний день выделен 
земельный участок под пастбище 
площадью 2,8 тыс.га, определяется 
участок под строительство конефер-
мы и вспомогательного помещения, 
разрабатывается проектно-сметная 
документация.

Еще один проект – КХ «Кошкодан» 
села Буревестник. Оно получило ста-
тус семеноводческого хозяйства по
реализации семян зерновых культур 
1-3 репродукций. Направление про-
екта предусматривает получение 
права на реализацию также маслич-
ных культур, однако масличные куль-
туры не включены в перечень райо-
нированных сортов по Костанайской 
области.

На сегодняшний день прорабаты-
вается вопрос включения сафлора 
в перечень районированных сортов.

Проектная мощность составляет 
2 тыс.тонн семенной продукции в год.
Сумма проекта – 350 млн.тенге. Ис-
точник финансирования – собствен-
ные средства. Но требуются субси-
дии – 87 млн.тенге или 25% от общей 
суммы.

Ожидаемый срок полной реали-
зации проекта – декабрь 2025 года.

– Для бесперебойного обеспечения
населения района социально-значи-
мыми продовольственными товара-
ми реализуются механизмы стаби-
лизации цен, – говорит Кайрат Аби-
шев. – В частности, деятельность ре-
гионального стабилизационного 
фонда продовольственных товаров 
и предоставление займа по «оборот-
ной схеме». В четырехстороннем по-
рядке с АО «СПК «Тобол» заключено 
44 Меморандума по стабилизации 
цен на социально-значимые продо-
вольственные товары.

С начала года индивидуальными
предпринимателями района в 2022 
году выбрано продукции из стаби-
лизационного фонда АО «СПК «То-
бол»: сахар – 13000 кг, масло подсол-
нечное – 1090 л, рис – 100 кг, рожки –
1000 кг, крупа гречневая – 175 кг, мясо 
птицы – 1 680 кг, мука – 25250 кг.

– При участии наших сельхозтова-
ропроизводителей проведено 10 сель-
скохозяйственных ярмарок, в том 
числе в областном цент-ре, – рас-
сказывает Абишев. – Общий объем 
реализованной сельскохозяйствен-
ной продукции составил 61,5 тонн 
на сумму 95,8 млн.тенге.

Ведется постоянный контроль за
ценообразованием на социально-
значимые продовольственные то-
вары.

Тимур ТУРКЕСТАНОВ,
фото из открытых

источников

Урожай собран, 
семена засыпаны

Валовый выпуск продукции сель-
ского хозяйства Федоровского 
района Костанайской области 
составил 50 млрд. тенге. Это на
9 млрд. тенге больше показателей 
2021 года, отмечает аким района 
Тауба Исабаев. Немаловажную 
роль в этом сыграла работа мо-
лочно-товарных ферм.

Сельским хозяством в районе за-
нимаются 305 землепользователей, 
в том числе 40 ТОО, 265 крестьянских 
хозяйств.

В истекшем году зерновые и зер-
нобобовые культуры были посея-
ны на площади 284,1 тыс. гектаров. 
В рамках диверсификации, посевы 
масличных культур были увеличены 
на 3 тыс. га и достигли 78,1 тыс. га.

При средней урожайности 12,5 
ц/га было собрано 354,6 тыс. тонн 
нового урожая.

– Качественное исполнение отрас-
левых программ позволяет ежегод-
но добиваться увеличения поголовья 
по всем категориям сельскохозяйст-
венных животных, – говорит Исаба-
ев. – Согласно статистическим дан-
ным на 1 января 2022 года в районе 
насчитывается 26 тыс. 215 голов 
КРС. Увеличено поголовье лошадей 
(104,7%). Для устойчивого роста про-
изводства молока и укрепления мо-

лочного кластера, в районе работа-
ют 4 молочно-товарные фермы ТОО 
«Турар», ТОО «Бек+», ТОО «Беркут» 
и ИП «Андреев Ю.Ю.» так же созда-
ны 5 СПК молочного направления –
СПК «Успеновка СҮТ», «Банновка 
СҮТ», «Байгара СҮТ», «Чистый Чан-
дак», СПК «Развитие-2020».

За девять месяцев районом про-
изведено 3847,6 тонн мяса, надоено 
молока коровьего 28837,1 тысяч лит-
ров. Удой молока в производствен-

Молочное животноводство 
как локомотив сельхозотрасли

ном секторе составил более 8 тыс. кг 
на одну фуражную корову.

– Государство активно способст-
вует развитию АПК, – говорит Иса-
баев. – За девять месяцев 2022 год 
сельхозтоваропроизводителям райо-
на оказана поддержка в виде субси-
дий на общую сумму 4,3 млрд. тенге,
из них в сфере животноводства вып-
лачено 693 млн 652 тыс. тенге, в сфе-
ре растениеводства – 1,719,3 млрд. 
тенге.

Доход АПК Аркалыка 
вырос наполовину

Агропромышленный комплекс 
является важным сектором раз-
вития экономики региона, доля 
которого в общем объеме произ-
водства составляет 78%.

Поэтому значительный рост до-
ходов в этом секторе сказывается 
на благополучии большинства на-
селения. 

«По итогам 9 месяцев 2022 года 
в сельском хозяйстве общая стои-
мость валовой продукции составила 
более 19 млрд. 752 млн. тенге, – го-
ворит аким города Аркалыка Амир-
хан Асанов. – Рост к уровню прошло-
го года – более 6 млрд. 394 млн. тенге, 
или 48%».

Понятно, что такой рост случил-
ся после большого падения. В про-
шлом году Аркалык, как и большую 
часть Костанайской области, накры-
ла засуха. Но и аграрии не сидели сло-
жа руки.

В этом году за счет собственных 
средств сельхозпроизводителями
приобретено элитных семян: пшени-

цы – 536 тонн; пшеницы и ячменя 
1 репродукции – 1 тыс. 696 тонн. В 2021
году показатели были другими: пше-
ницы – 627 тонн; пшеницы 1 репро-
дукции – 1 тыс. 176 тонн; ячменя –
80 тонн; сафлора 1 репродукции –
40 тонн.

Благодаря полученному урожаю 
в этом году обновление машин-
но-тракторного парка составит не 
менее 2 % (в 2021 году 1,7%), или 
34 единицы сельскохозяйственной 
техники. Сельхозтоваропроизводи-
телями приобретено 74 единицы 
сельскохозяйственной техники – 10 
комбайнов, 10 тракторов, 1 посевной 
комплекс, 2 фронтальных погрузчи-
ка, 10 агрегатов сеялки, 5 плугов и 36 
друой сельскохозяйственной техни-
ки. Обновление МТП составляет 2,3%. 
Надо сказать, небольшой процент.

Любой показатель в сельском хо-
зяйстве сказывается в целом на эко-
номике региона, где сельское хозяйст-
во является доминантным. К приме-
ру, купили меньше техники – и сра-
зу же снизился такой показатель как 
инвестиции в экономику региона.

За январь – сентябрь 2022 приоб-
ретение сельхозтехники составило 
1695,7 млн. тенге, или со снижением 
к аналогичному периоду 2021 года 
на 1 млрд. 967,6 млн. тенге, или на
54%. Или завершился крупный про-
ект в животноводстве – опять же ин-
вестиции упали.

Есть достижения и в животновод-
стве. В рамках программы «Сыбаға» 
на текущий год Аркалыку доведено 
задание по закупу 760 голов ма-
точного поголовья КРС, – говорит 
Асанов. – В рамках проекта в карту 
индустриализации поддержки пред-
принимательства по Дорожной 
карте в селе Целинное ТОО «Ұрпақ 
Агро» реализуется проект строи-
тельства откормочной площадки 
на 10 тыс. голов, и убойного цеха по 
переработке мяса. Также планиру-
ется закуп 5 тыс. голов импортного 
молодняка КРС из Российской Феде-
рации. Заявка на финансирование 
принята в АО «АКК» на 5 тыс. голов 
и находится в работе на сумму более 
3 млрд. 600 млн. тенге. 
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Об этом сообщил аким Сарыколь-
ского района Амантай Балгарин. 
Яровой сев в районе в текущем 
году составил 335 тысяч гектаров. 
Уборочная площадь зерновых 
и зернобобовых культур по райо-
ну составила – 290,5 тысяч гекта-
ров, урожайность – 19,7 ц/га. 

– Основой отраслью экономики 
нашего района является сельское 
хозяйство, – говорит Амантай Балга-
рин. – Данным видом деятельности 
занимаются 583 КХ и 53 ТОО. Высо-
кий урожай район получил в 2014 го-
ду, который составил 17,4 ц/га. В этом 
году получили высокий урожай за 
последние 10 лет зерновых и зерно-
бобовых культур. В 2021 году, в свя-
зи с засухой, 5 хозяйствам района 
было пролонгировано погашение 
долга в сумме 177,6 млн. тенге, на
4225,5 тонн сельхозпродукции, пере-
писано на АО «НК «Продкорпорация» 
1615 тонн (38,2%). Таким образом, об-
щий объем кредитных средств за 
2021-2022 годы по форвардному за-
купу составляет 4 млрд 312 млн.тен-
ге, по которым сельхозтоваропро-
изводителям необходимо сдать АО
«Продкорпорация» 61,2 тыс. тонн 
сельхозпродукции, на сегодняшний 
день сдано всего 49007 тонн (80,7%).

Высокая урожайность достигнута 
за счет своевременного проведения 
агротехнических мерпоприятий. Од-
ним из основных является обновле-
ние машинно-тракторного парка. 

Процент обновления сельскохо-
зяйственного парка машин по райо-
ну составил 7% при ежегодном пла-
не 4%. 

– Государство активно способст-
вует развитию АПК, – говорит Балга-
рин. – За девять месяцев хозяйст-
вам района государством выплаче-
но 1,2 млрд. тенге субсидий в сфере 
АПК, в том числе по инвестиционно-

Получили высокий урожай 
за последние 10 лет

му субсидированию – 216,1 млн. тен-
ге; за приобретенные семена – 88,8 
млн. тенге; за приобретенные удо-
брения – 395,6 млн. тенге; за приоб-
ретенные пестициды и фунгициды – 
504,9 млн. тенге; в сфере животно-
водства – 6,4 млн. тенге.

Качественное исполнение отрас-
левых программ позволяет ежегод-
но добиваться стабильного пого-
ловья по всем категориям сельско-
хозяйственных животных, числен-
ность поголовья составляет: КРС –
13333 головы, МРС – 19069 голов, ло-
шадей – 7886 голов, свиней – 16943 го-
ловы.

Породным преобразованием КРС 
занято 11 хозяйств (процент соста-
вил 11,3%). По состоянию на 22 ок-
тября 2022 года хозяйствами района 
заготовлено 58,4 тыс. тонн сена, что 
составляет полуторогодовой запас. 
Из них СХТП 21,6 тыс.тонн, личные 
подсобные хозяйства 36,8 тыс.тонн. 
Соломы 34,2 тыс. тонн.

Как итог, валовый выпуск продук-
ции сельского хозяйства за январь-
сентябрь 2022 года в районе состав-
ляет 60 млрд 363,9 млн. тенге (ИФО 
130%).

– На 1 октября 2022 года промыш-
ленным и предприятиями района 
произведено продукции на сумму 
4 млрд. 695 млн. тенге или 106% к ана-
логичному периоду за 2021 год, –  

говорит Амантай Балгарин. – Индекс 
физического объема промышленно-
сти составил 103,3%.Основными пе-
рерабатывающими предприятиями 
района являются мельничный комп-
лекс ТОО «Сенат» – мощностью 180 
тонн переработки зерна в сутки, 
и ТОО «Аманжол – АкРо», производст-
ва хлебобулочных изделий и мяса. 
Благодаря применению передовых 
технологий наши промышленные 
предприятия в течение всего отчет-
ного периода планомерно наращива-
ли объёмы производства продукции. 
На формирование данного целевого 
индикатора большое влияние оказы-
вает мукомольное предприятие ТОО 
«Сенат». За 9 месяцев текущего года 
произведено муки 21183 тонн, что 
больше на 2426 тонн за аналогичный 
период 2021 года (январь-сентябрь 
2021 года – 18757 тонн).

Определенный вклад в развитие 
экономики района вносят предприя-
тия, реализующие инвестиционные 
проекты в рамках Программы фор-
сированного индустриально-инно-
вационного развития.

За годы ее действия по Карте ин-
дустриализации реализовано 3 про-
екта на сумму 1,3 млрд. тенге с соз-
данием 75 новых рабочих мест.

Всего вне Карты индустриализа-
ции введено 49 проектов на сумму 
2,5 млрд. тенге. 

В текущем году реализуется 4 ин-
вестпроекта общей стоимостью 555 
млн.тенге. Такие как «Строительство
механизированного тока по семян-
ной очистки» в селе Тагильское.

На 2023 год планируется реа-
лизовать четыре инвестиционных 
проекта.

– Особую эффективность и востре-
бованность среди субъектов малого 
и среднего бизнеса показала Про-
грамма «Национальный проект по 
развитию предпринимательства на 
2021-2025 гг.», – говорит Амантай Бал-
гарин. – В рамках данной программы
за весь период реализации с 2010 го-
да одобрено 121 проект. По состоя-
нию на 1 октября 2022 года пред-
приятиями района инвестировано 
7 млрд. 447 млн. тенге, что на 32% вы-
ше аналогичного периода прошлого 
года. Приобретено сельскохозяйст-
венной техники на 6,1 млрд.тенге.

Как показатель: в рамках разви-
тия рынка труда через содействие за-
нятости населения и мобильность тру-
довых ресурсов в 2022 году в район 
прибыло 6 семей.

Житикаринский район является 
промышленно-аграрным регио-
ном Костанайской области, на до-
лю промышленности здесь при-
ходится более 74% объема вало-
вого выпуска продукции сельско-
го хозяйства – 17%. Поэтому мно-
гие проекты в районе работают
в связке, с прицелом на взаимо-
действие.

В этом году валовый выпуск про-
дукции в сельском хозяйстве Жити-
каринского района составил 15 млрд. 
544 млн. тенге с ожидаемым значи-
тельным ростом на 37,2%. Объясня-
ется он увеличением сбора продук-
ции растениеводства в сравнении
с прошлым засушливым годом. Если 
учитывать только растениеводство, 
то здесь объем производства соста-
вил 11424,2 млн. тенге с ростом на 
62,3% (2021г – 7038,1 млн.тг). ИФО 
сельскохозяйственной продукции –
117,3% (2021г – 103,6%).

– Уборочная кампания в районе 
проведена в установленные сроки, –
рассказывает аким Житикаринского 
района Нуржан Утегенов. – Урожай-
ность зерновых составила 7,9 ц/га, 
что на 5 ц/га больше прошлогоднего 
(2021г – 2,9 ц/га), масличных – 4,3 ц/га,
с увеличением на 1,7 ц/га. Обеспечен-
ность кормами составила 100%: за-
везено соломы 55,4 тыс. тонн и сена 
25,1 тыс. тонн.

Немного подвело животноводст-
во, здесь хоть и увеличилось коли-
чество полученных яиц на 0,5%, до 
3364,6 тыс. шт, зато уменьшились реа-
лизация на убой мяса в живом весе 
на 35,3% (2021г – 2444,7 тонн, 2022г –
1581,6 тонн), и надои молока – на 
11,8% (2021г – 10832,9 тонн, 2022г –
9556,4 тонн).

– Снижение показателей связано 
с сокращением поголовья крупного 
рогатого скота, коз и свиней во всех
категориях хозяйств из-за дефицита 
и удорожания кормов, вызванных 
неурожаем прошлого года, – го-
ворит Утегенов. – Поправить си-
туацию сможет закуп маточного 
поголовья. Он активно проводится 
хозяйствами.

Продолжается цифровизация 
сельского хозяйства. В рамках Нацио-
нального проекта «Технологический 
рывок за счет цифровизации, науки 
и инноваций» реализуются проекты 

В связке 
с промышленностью

по внедрению умных технологий: 
точное земледелие, Смарт-фермы 
в животноводстве, которые позво-
ляют сельхозпроизводителям сокра-
тить расходы и увеличить произво-
дительность труда. 

В семи хозяйствах Житикарин-
ского района внедрены система точ-
ного земледелия и Смарт-фермы: 
установлены GPS-навигаторы, дат-
чики расхода ГСМ, камеры видеонаб-
людения, изгородь электропастух, 
станки-фиксаторы, приобретен по-
севной комплекс с системой парал-
лельного вождения. 

Финансовые затраты предприя-
тий составили порядка 16,7 млн. 
тенге. 

– Если говорить об инвестициях, 
то значительная их часть направлена 
в промышленность, – говорит Утеге-
нов. – В сельское хозяйство – 400 мил-
лионов тенге. Для модернизации ма-
шинно-тракторного парка закупле-
но 10 единиц новой сельскохозяйст-
венной техники.

В свое время на экономике района 
отрицательно сказалась пандемия, 
отдельные предприятия останавли-
вались, бизнес уезжал за пределы 
района и даже республики. 

– Сегодня наблюдается положи-
тельная динамика, практически, во 
всех сферах экономики района, – го-
ворит Нуржан Утегенов. – Одно из на-
правлений дальнейшего развития 
связано с развитием сельскохозяйст-
венного производства. Ключевым на-
правлением остается промышлен-
ность, где основной целью является 
уход от сырьевой направленности 
и увеличение доли обрабатывающей 
отрасли за счет развития ее приори-
тетных секторов. В агропромыш-
ленной сфере в районе реализованы 
2 инвестиционных проекта. За счет 
собственных средств бизнеменами 
введен в эксплуатацию животновод-
ческий комплекс в селе Хозрет, про-
ектной мощностью 500 голов. Инве-
стиционные вложения за 2 года со-
ставили 1 млрд. 080 млн. тенге. Соз-
дано 20 рабочих мест. В селе Ырсай 
внедрен проект системы орошения 
люцерны на площади 27 гектаров. 
Стоимость проекта – 55 млн. тенге. 

Еще один проект – литейный цех. 
Реализация данного проекта позво-
лит оказывать услуги по массово-
му литью различного направления, 
в том числе для сферы сельского хо-
зяйства.

В 2022 году яровой сев в Карасу-
ском районе Костанайской об-
ласти был проведён в 411 сель-
хозпредприятиях на площади 
730,8 тыс. га.

Зерновые и зернобобовые были 
размещены на площади 650,3 тыс. 
га – доля в структуре ярового сева 
составила 88,9%, масличные занима-
ли 59,2 тыс. га 

– Все агротехнические мероприя-
тия были проведены своевременно, 

– рассказывает аким района Виктор 
Радченко. – В текущем году перед по-
севом сельхозформированиями райо-
на была проведена предпосевная об-

Более миллиона тонн зерновых собрали карасуляне
работка почвы на площади 366,5 тыс. 
га, в том числе на площади 349,3 тыс. 
га механическая обработка и хими-
ческая на 17,2 тыс. га. Внесено свы-
ше 3 тыс. тонн минеральных удобре-
ний. Проведены мероприятия по 
борьбе с сорной растительностью на 
площади 552,7 тыс. га. Своевременно
проведенные обработки против бо-
лезней зерновых  позволили сберечь 
будущий урожай. 

Для посева будущего года засыпа-
но потребное количество семян –
75,2 тыс. тонн, ведется работа по сда-
че посевного материала в аккреди-
тованные лаборатории на всхожесть 
и влажность. 

Как итог – на 1 октября 2022 года 
валовой выпуск продукции сельского 
хозяйства составил 73,1 млрд. тенге, 
индекс физического объема – 123,9% 
(растениеводство – 128,4%, животно-
водство – 100,8 %).

Уборочные работы проходили 
в штатном режиме. Средняя урожай-
ность зерновых культур составила 
15,5 центнера с га, валовый сбор зер-
новых составил более 1 млн. тонн. 

Тимур ТУРКЕСТАНОВ,
фото из открытых

источников
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Потенциал молочного 
животноводства в действии

«Состояние отрасли напрямую 
влияет на продовольственную безо-
пасность страны. Предстоит решить 
стратегическую задачу увеличения 
объемов производства и повышения
добавленной стоимости отечествен-
ной сельхозпродукции», – отметил 
в своем сентябрьском Послании на-
роду Казахстана глава государства 
Касым-Жомарт Токаев.

Современная автоматизирован-
ная молочно-товарная ферма ТОО 
«КХ «КронАгро» открылась два го-
да назад в городе Аксу Павлодар-
ской области. Стоимость проекта –
5,8 млрд тенге, половина этой суммы 
предоставлена Аграрной кредитной 
корпорацией. На кредитные средст-
ва приобретено оборудование, про-
ведены строительно-монтажные 
работы, из Европы завезены 1200 не-
телей высокопродуктивной симмен-
тальской породы. 

«В сентябре прошлого года ферма 
вышла на полную производственную 
мощность и перешла в производст-
венную стадию реализации проекта.
Здесь установлено новейшее высо-
котехническое оборудование GEA 
Westfalia. Доильный зал типа «Кару-
сель» на 40 мест внешнего доения 

Тысячу коров в течение 3,5 часов можно подоить на современном оборудовании ТОО «КХ «КронАгро». 
Молочно-товарная ферма, открытая в регионе два года назад, обеспечивает постоянной работой 
45 человек и поставляет на рынок 7,2 тысячи тонн молока в год.

позволяет осуществить дойку тысячи 
голов КРС в течение 3,5 часов. Кро-
ме того, установлено стойловое обо-
рудование, приспособления для пое-
ния, навозоудоления, танк-охлади-
тель молока», – говорит директор 
ТОО «КХ «КронАгро» Дидар Бейсен-
баев. 

На ферме трудятся 45 человек. 
В целом же численность компании –

186 работников, которые, кроме мо-
лочного направления, заняты на 
производстве продукции растени-
еводства. 

Ферма самостоятельно выращи-
вает большую часть необходимых 
кормов для содержания КРС. Увели-
чивая цепочку производства от нача-
ла посевной, сбора урожая, закладки 
собственных кормов до получения 

и сдачи свежего молока, предприя-
тие уменьшает риски влияния внеш-
них факторов на производство. 

За время реализации проекта 
здесь была подведена инфраструк-
тура и организовано искусственное 
орошение на площади около 2000 га.
А для оптимизации земельных ресур-
сов и защиты от ценовых колебаний 
рынка предприятие выращивает кар-
тофель, закладывая его на хранение 
в собственное овощехранилище мощ-
ностью 12000 тонн.

«Наша следующая задача – совер-
шенствование производственных 
процессов предприятия, повышение
продуктивности производства кор-
мов и содержания КРС. Для увеличе-
ния показателей надоев необходимо 
работать над улучшением генетиче-
ского фонда поголовья. Уверен, у мо-
лочного животноводства республи-
ки – большой потенциал, и мы плани-
руем продолжать работу в этом на-
правлении», – поделился планами 
на будущее Дидар Бейсенбаев. 

Еще один успешный заемщик Аг-
рарной кредитной корпорации –
ТОО «Актогай-АГРО». Молочно-то-
варная ферма этой компании нача-
ла свою работу в середине сентября. 
Ферма, расчитанная на 1000 голов, 
находится в селе Жоламан Актогай-
ского района. Стоимость проекта – 
6 млрд тенге, в том числе порядка 
5 млрд тенге – заемные средства АО 
«Аграрная кредитная корпорация». 

Новую ферму построили букваль-
но на чистом поле за два года. Пред-
приятие оснащено современным обо-
рудованием и полностью автомати-
зировано. За всем циклом – от корм-
ления, сохранения температуры 
в помещении до дойки коров – сле-
дит один IT-оператор. 

Пока с Европы заезли чуть более 
200 коров породы симменталь, сей-
час животные находятся на карати-
не и проходят адаптацию к нашему 
климату. До конца года планируется 
завезти еще около 800 голов. 

Дидар Бейсенбаев

Уже в следующем году ферма пла-
нирует выйти на полную мощность. 
По проекту предполагается получать 
до 10 тысяч литров в год от одной 
коровы. По словам специалистов, но-
вая ферма на 100% обеспечит внут-
ренний рынок региона молоком. 

На предприятии трудоустроено 
80 человек, по мере увеличения коли-
чества поголовья число работников 
увеличится до ста.

Аграрная кредитная корпорация 
является крупным финансовым ин-
ститутом, деятельность которого на-
правлена на развитие аграрного сек-
тора. Развитие животноводства, в том
числе – создание молочно-товарных 
ферм, является приоритетным на-
правлением деятельности Корпора-
ции. 

В целом, фининститут поддержал 
создание в республике 59 молочно-
товарных ферм общей стоимостью 
68,4 млрд тенге, из которых финан-
сирование АКК составило 45,2 млрд 
тенге. 

Тимур ТУРКЕСТАНОВ

АО «АГРАРНАЯ КРЕДИТНАЯ 
КОРПОРАЦИЯ» – ДОЧЕРНЯЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ НАЦИОНАЛЬ-
НОГО УПРАВЛЯЮЩЕГО ХОЛ-
ДИНГА «БАЙТЕРЕК». С 2001 
ГОДА ПРЕДОСТАВЛЯЕТ 
ЛЬГОТНЫЕ КРЕДИТЫ ДЛЯ 
РАЗВИТИЯ АГРОБИЗНЕСА 
НА ВЫГОДНЫХ УСЛОВИЯХ
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АПК: проблемы и решения

В Казахстане на разных уровнях 
обсуждают новый алгоритм суб-
сидирования АПК, до внедрения 
которого осталось менее двух ме-
сяцев.

И вот ведь что интересно: про-
грамму субсидирования обсуждают 
уже больше года. Заработать новые 
правила субсидирования должны 
были еще перед началом посевной-
2022. Но бурные обсуждения ни к че-
му не привели. Поэтому решено было 
в этом году все оставить как есть, 
и уже потом все взвесив принять не-
обходимые поправки. 

И вот на дворе осень, и собрав-
шись в очередной раз на площадке 
«Атамекена» предприниматели заяви-
ли, что выступают против измене-
ния мер по предоставлению субси-
дий и считают, что в этом году вно-
сить изменения в нормы уже позд-
но. Получается, опять дотянули кота 
за хвост?

Вот мнение председателя прав-
ления «Союза картофелеводов и ово-
щеводов Казахстана» Кайрата Бисе-
таева:

– Вот уже середина ноября. Мы го-
ворим, что с 2023 года будем работать 
на новой электронной платформе. 
Кроме того, средства предоставляют-
ся через местные исполнительные 
органы. Ко всем этим условиям до-
бавляется нестабильность, проис-

Поспешай не торопясь

ходящая в мире, в том числе и в на-
шей экономике. К этому мы не гото-
вы. Все говорят, что сейчас не стоит 
менять имеющиеся меры субсиди-
рования. Если внести одно или два 
изменения, это займет больше вре-
мени, прежде чем субсидирование 
дойдет до крестьян. Поэтому я пред-
лагаю оставить все нововведения на 
предыдущие годы. Потом неспешно 
будем обсуждать и внедрять. 

Примерно в таком же ключе вы-
ступил и Союз фермеров Казахстана. 
Там вообще предложили не трогать 
действующий механизм, а продол-
жать работать также до 2025 года, 

мотивируя тем, что ценывыросли 
на технику, строительно-монтаж-
ные работы, склады, теплицы – и все 
это нужно рассчитать и сопоставить 
с сегодняшним днем. 

Костанайцы получили новый ва-
риант презентации от МСХ «Совер-
шенствование механизма субсиди-
рования в АПК» в последний день 
октября. Как отмечают представи-
тели отрасли, в ней были учтены 
все предложения. 

А предлагали следующее: 
– При субсидировании пестици-

дов в расчет брать среднерыночную 
цену.

– При субсидировании стоимости 
племенного поголовья оставить пре-
дыдущий вариант, который учиты-
вает логистику по доставке. 

– Субсидии по молоку оставить для 
всех 45 тенге за литр для развития 
отрасли (в том числе ЛПХ).

– Обязательно субсидировать кор-
ма и не передавать финансирование 
в местный бюджет.

– Вернуть субсидии на строительно-
монтажные работы, так как в струк-
туре инвестпроекта СМР занимают 
долю в более 70%.

– И главное – необходимо убрать 
встречные обязательства. Вместо них 
установить индикаторы, по достиже-
нии которых будут действовать дан-
ный механизм субсидирования.

Последний пункт вызвал повы-
шенный интерес и обсуждался бур-
но. Что такое «индикаторы, до дости-
жения которых субсидируется». До-
стиг их – и субсидирование прекра-
щается?

На этот вопрос попробовал отве-
тить Геннадий Кукоба, представитель
Костанайского филиала НПП «Ата-
мекен»:

– Я считаю, к данному вопросу на-
до подходить по другому. Не со сто-
роны чиновника, а со стороны бизне-
са. Субсидии – это компенсация час-
ти затрат на фактически выполнен-
ный объем и она не должна зависеть 

от выполнения каждого субъекта 
встречного обязательства. Здесь ин-
дикатор надо рассматривать в це-
лом по выполнению программы 
и он в большей степени будет харак-
теризовать заинтересованность биз-
неса в участии в данной программе 
и требовать от чиновников быст-
рой реакции на ее выполнение. К при-
меру, в последние годы цены вы-
росли в 2-3 раза практически на все, 
а нормативы остаются на месте. 
И бизнесу нужно писать, отстаивать
свои нормы. А чиновник со своей сто-
роны может годами рассматривать 
предложения, так же без основания 
поднять или чаще бывает – снизить.

Принимавшие участие в засе-
дании республиканской рабочей 
группы по совершенствованию го-
сударственной поддерджки предста-
вители Комитета АПК Регионального 
совета Палаты предпринимателей 
Костанайской области констатируют: 
Основные предложения коснулись 
вопроса сохранения господдержки 
крупных инвестпроектов в течении 
7 лет. Также, в который раз, аграрии 
предлагают обсудить субсидии на 
СМР и скоректировать цены на тех-
нику в инвестсубсидиях. 

Представители АПК предлагают 
улучшить механизм субсидирования 
с учетом специфики каждой отрасли 
и региона.

Хочется простой ясности.

В Костанайской области наряду 
с развитием растениеводства, ста-
бильно развивается и отрасль жи-
вотноводства.

В этом году, благоприятном по 
погодно-климатическим условиям, 
сложились хорошие предпосылки 
для сохранения и увеличения по-
головья всех видов скота и птицы. 

Если следовать статистике, то чис-
ленность крупного рогатого скота 
составляет 467 тыс. голов, мелкого 
рогатого скота – 504 тыс. голов, лоша-
дей – 154 тыс. голов, свиней – 154 тыс. 
голов и птиц – 4,8 млн. голов.

Для успешной зимовки имеюще-
гося поголовья заготовлен полутора-
годичный запас сена в объеме 1,5 млн.
тонн, сенажа 157 тыс. тонн, силоса 
190 тыс. тонн. 

За 9 месяцев текущего года произ-
ведено мяса в живом весе 70 тыс. тонн,
молока 371 тыс. тонн, яиц 450 млн. 
штук.

В области насчитывается около 
60 хозяйств занимающиеся молоч-
ным скотоводством, из них 11 круп-
ных молочно-товарных ферм.

В текущем году созданы две мо-
лочно-товарные фермы на 250 голов 
в Карасуском и Мендыкаринском 
районах. 

До конца текущего года в Алтын-
саринском районе будет открыта 
МТФ на 200 голов, ТОО «Тойсай» Узун-
кольского района увеличит мощность 
МТФ с 400 до 600 голов.

В Костанайской области для раз-
вития мясного животноводства име-
ется сеть откормочных площадок 
(всего 38 ед.), с единовременным со-
держанием 48 тыс. голов, из них 4 пер-
вого уровня (ТОО «Терра» 20000 го-
лов, ТОО «Аркалык Айдар» 5000 голов,
ТОО «Алтынсарино» 3000 голов, ТОО 
«Караман-К» 3000 голов). В текущем 
году в г. Аркалык ТОО «Урпак Агро» 
начало строительство пятой откорм-
площадки первого уровня на 10 тыс.
голов. 

И это дает свой результат.
С начала года экспортировано 

2190 тонн мяса и мясопродуктов, 
что выше периода прошлого года 
в 3,8 раза (2021 год – 575 тонны).

С начало года закуплено 869 голов 
импортного маточного поголовья 

КРС и товарного 3986 голов мелкого 
рогатого скота. 

В отрасли отмечаются высокие 
производственные показатели.

Б Е З «П И Щ Е В К И» 
Н Е О СТА Н Е М С Я

В Костанайской области в плане 
производства потребления общепри-
нятых продуктов питания проводит-
ся определенная работа. В сфере пи-
щевой и перерабатывающей про-
мышленности функционируют свы-
ше 200 предприятий. За 8 месяцев 
текущего года ими произведено про-
дуктов питания на сумму 235 млрд. 
тенге, что на 31,3% больше анало-
гичного периода прошлого года 
(179 млрд. тенге). 

П О С ГУ Щ Е Н К Е И М У К Е
Костанайская область занимает 

первое место в Республике по про-
изводству муки – 33% от общего 

по стране, второе место по произ-
водству сгущенного молока – 21%, 
третье место по производству ма-
каронных изделий – 15%. 

За 7 месяцев текущего года, экс-
порт продуктов питания составил 
191,3 млн. долларов США, рост в 2 
раза в сравнении 2021 годом (92 
млн. долл. США). Доля экспорта 
в республиканском масштабе со-
ставляет 22,4%.

Наибольшая доля экспорта при-
ходится на муку - 51%, зерновые 
культуры - 27,9%, крупы – 19,2%, 
молоко – 16%, кондитерские из-
делия – 13,2%. 

Б У ДУТ И Н В Е СТ И Ц И И – 
Б У Д Е Т Р О СТ

В Костанайской области заплани-
рован рост объемов производства, 
экспортного потенциала сельско-
хозяйственной отрасли. Замести-
тель акима области Арман Абенов 
говорит:

– Они должны будут обеспечены 
за счет строительства новых инвести-

ционных проектов, модернизацией 
технологических линий и производст-
венных мощностей, совершенство-
ванием и инновациями в технологии
производства и переработки сельхоз-
продукции. В текущем году к реали-
зации запланировано 37 инвестици-
онных проектов на общую сумму 
6,5 млрд. тенге, с созданием 91 но-
вых рабочих мест, в том числе в от-
расли растениеводства – 22 проекта,
животноводства – 12 проектов, пере-
работки –3 проекта. За 10 месяцев 
введено в эксплуатацию 15 проектов 
(в растениеводстве 11, в животно-
водстве 4), создано 41 рабочих мест, 
вложено 2,5 млрд. тенге инвестиции. 
Оставшиеся 22 проекта будут вве-
дены до конца года.

В целом, текущий сельскохозяйст-
венный год складывается удачным 
для тружеников села. Далее, необхо-
димо сделать задел на следующий 
сельскохозяйственный год, успешно 
перезимовать зиму.

Тимур ТУРКЕСТАНОВ

Есть растениеводство – будет скотоводство
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Рег. свид-во ИА № ФС77-45555 от 16.06.2011

04 АПК: Костанайская область

Костанайская область подвела 
итоги аграрного года

По программам льготного креди-
тования весенне-полевых и убороч-
ных работ финансовыми института-
ми выдано 67,6 млрд. тенге, из них
через «Аграрная кредитная корпо-
рация» – 33 млрд. тенге (2021 год – 
26,1 млрд. тенге), через АО «Прод-
корпорация» – 34,6 млрд. тенге 
(2021год – 9,9 млрд. тенге).

– Благодаря своевременным ме-
рам государственной поддержки, –
говорит заместитель акима области
Арман Абенов, – сельхозтоваропроиз-
водители закупили необходимые 

объемы ГСМ, семян, запасных частей, 
средств защиты растений, гербициды 
и прочие товарно-материальные цен-
ности. В связи с чем, в оптимальные 
сроки были проведены весенне-по-
левые и уборочные работы, сенокос-
ная кампания, мероприятия по ухо-
ду за посевами и обработки почвы. 

В текущем году, площадь ярового 
сева по области составила 4,9 млн. га,
в том числе 3 млн. 957 тыс. га зерно-
вых и зернобобовых, из которых 
3 млн. 513 тыс. га пшеницы. Площа-
ди масличных достигли 748,3 тыс. га

и по сравнению с прошлым годом 
увеличились на 141 тыс. га. Всего, за 
последние 5 лет в рамках диверси-
фикации структуры посевных пло-
щадей площади масличных уве-
личились в 1,7 раза (в 2018 году – 
429 тыс. га).

В целях обеспечения потребности
населения области в социально-зна-
чимых продовольственных товарах 
увеличены площади таких культур –
как гречиха, подсолнечник, карто-
фель и овощи. Площадь гречихи, в 
сравнении с прошлым годом, уве-

личилась в 1,4 раза и составила 
16,1 тыс. га (в 2021 году – 11,4 тыс. га),
подсолнечника в 1,8 раза и состави-
ла 158,6 тыс. га. Картофель в сельхоз-
формированиях посажен на 3707 га 
(увеличение на 471 га), овощи на 
1078 га (увеличение на 377 га).

В период вегетации растений, аг-
рариями был выполнен комплекс аг-
ротехнических мероприятий по ухо-
ду за посевами. Против сорной рас-
тительности обработано 3,7 млн. га 
(в 2021 году 3,3 млн. га), вредных ор-
ганизмов 2,4 млн. га (1,6 млн. га – вре-
дители, 0,5 млн. га – болезни, 0,3 млн. 
га – саранчовые). 

Одним из главных факторов уве-
личения производства сельскохо-
зяйственной продукции являются 
благоприятные погодные условия. 
В начале сельскохозяйственного се-
зона уровень осадков был низким –
в апреле по области выпало всего 
8,3 мм осадков, температурный ре-
жим был высоким. Однако уже в мае 
выпало 29,9 мм (при среднемноголет-
них 32,9 мм), что было достаточно 
для получения повсеместно хороших 
всходов сельхозкультур.

– Каждый руководитель сельхоз-
формирования живет верой и надеж-
дой не только на погоду, агротехно-
логию, но и чтит добрые традиции, –
говорит Абенов. – После посевной 
компании, в июле, впервые в области 
был проведен обряд «Тасаттык», за 
что выражаю слова признательно-
сти и благодарности всем участникам 
данного мероприятия за оказание 
материальной поддержки нуждаю-
щимся – малоимущим, детям-сиро-
там, многодетным семьям (всего по-
рядка 53 млн. тенге).

В целом по области рост и разви-
тие сельскохозяйственных культур 
проходили в благоприятных погод-
ных условиях. Как следствие, перед 
уборкой урожая 60% зерновых и мас-
личных культур были в хорошем со-
стоянии, 40% – в удовлетворитель-
ном. 

Благодаря знаниям, накопленно-
му опыту работников аграрной отра-
сли, упорному труду земледельцев, 
в текущем году собран весомый уро-
жай зерна в объеме 5 млн. тонн, об-
щий валовой сбор Костанайского хле-

В этом году, на развитие агропромышленного комплекса области направлено 112,4 млрд. 
тенге, из которых 44,8 млрд. тенге выделено на субсидирование сельхозтоваропроизво-
дителей (растениеводство – 14 млрд. тенге, животноводство – 7,5 млрд. тенге, прочие на-
правления – 23,3 млрд. тенге).
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ба является вторым в Республике (Ак-
молинская – 5,4 млн. тонн, Коста-
найская – 5 млн. тонн, СКО – 4,6 млн.
тонн). 

В среднем с каждого гектара зер-
новых собрано по 12,6 центнеров. 
Под урожай 2023 года заготовлено 
потребное количество семян, в объе-
ме 515 тыс. тонн.

Наибольшая урожайность зерно-
вых и зернобобовых культур получе-
на в хозяйствах Сарыкольского райо-
на – 19,7 ц/га, Узункольского – 19,0 ц/га,
Алтынсаринского – 17,5 ц/га. Более 1,0 
млн. тонн зерна в копилку области по-
ложили аграрии Карасуского района, 
при средней урожайности 15,5 ц/га.

зерно находится также в складских 
помещениях сельхозформирований 
и мельничных комплексов общей 
емкостью 5,4 млн. тонн.

Наибольшую урожайность среди 
сортов яровой мягкой пшеницы по-
казали из районированных сортов: 

– сорт Айна селекции Карабалык-
ской СХОС, урожайность 50 ц/га в ТОО
«Сарыколь Агро» Сарыкольского 
района и ТОО «Айдала» Алтынсарин-
ского района; 

– сорт Омская-18 Омской селек-
ций, урожайность составила 45 ц/га 
в ТОО «Сарыколь Агро» Сарыколь-
ского района. 

В текущем году обмолочено 
16,1 тыс. га гречихи, намолочено 
10 тыс. тонн, средняя урожайность 
составила 6,2 ц/га. При потребности 
населения области 6,4 тыс. тонн, гре-
чихой область обеспечена в полном 
объеме.

Здесь весомый вклад вносит ТОО 
«Мибеко», который еще весной под-
писал меморандум о взаимном сот-
рудничестве с 55 сельхозформирова-
ниями области по поставке гречихи 
на переработку. 

Картофеля в сельхозпредприятиях 
собрано 174,8 тыс. тонн (с населени-
ем), средняя урожайность – 188 ц/га
(на 9,3 тыс. га), обеспеченность насе-
ления области полностью – 100%.

Овощей (лук, морковь, капуста) 
в текущем сезоне собрано 30 тыс. 
тонн (с населением), при урожайно-
сти 302 ц/га (на 1,0 тыс. га). Благодаря 
картофелеводам и овощеводам, на-
селение области будет обеспечено 
в предстоящий зимний и весенний 
периоды. 

1,7 млрд. тенге. Из всего объема вы-
сеянных семян 530,0 тыс. тонн, 98% 
это семена высших репродукций, 
в том числе 4,9 тыс. тонн оригиналь-
ных семян, 26,4 тыс. тонн элитных 
семян, 488,2 тыс. тонн семян 1-3 ре-
продукций.

Всего было высеяно 92 сорта пше-
ницы, в том числе 16 твердых сортов. 
Наибольшую посевную площадь за-
няли: 

но-тракторного парка. В том числе 
за счет сельхозтехники, выпускаемой 
на местных заводах. Затраты, на-
правленные на обновление техни-
ческого парка, как правило, окупают-
ся высокими урожаями.

В текущем году в области произ-
ведено 1073 тракторов и 145 ком-
байнов, в том числе тракторов «Ки-
ровец» – 162 ед., «Ловол» – 446 ед., 
«МТЗ» – 440 ед., «Дойц Фар» – 25 ед.,

В данных районах наибольшую 
урожайность по зерновым культурам 
получили: 

– в Сарыкольском районе кресть-
янское хозяйство «Уразбекова» – 
35 центнеров/га, ТОО «Нур-Айгер 
СК» – 28 центнеров/га;

– в Узункольскском районе ТОО 
«Уйкескен» – 30 центнеров/га, ТОО 
«Тойсай» – 25 центнеров/га;

– в Алтынсаринском районе ТОО 
«Айдала» – 30 центнеров/га, ТОО 
«Олжа Беляевка» – 28 центнеров/га;

– в Карасуском районе ТОО «Кара-
ман-К» – 24,3 центнера/га, ТОО «Ақ 
Кайын-К» – 23 центнера/га. 

В лицензированных хлебоприем-
ных пунктах области на сегодня хра-
нится 1,1 млн. тонн зерна пшеницы, 
из них 1 млн. 75 тыс. тонн или 94% 
пшеницы 3 класса. Загруженность 
ХПП составляет 53%. Все выращенное 

Урожайность остальных сортов 
в пределах 15-35 ц/га.

Из нерайонированных сортов: 
– сорт Ликамеро из Франции, уро-

жайность 50,5 ц/га в ТОО «Олжа Ряж-
ское» Узункольского района;

– сорт Тобольская Курганской се-
лекций, – урожайность 39,3 ц/га в 
ТОО «Олжа Ряжское» Узункольского 
района. 

Урожайность остальных сортов 
в пределах 13-35 ц/га.

Основными высокодоходными 
культурами в области являются 
масличные. 

В настоящее время продолжается 
уборка масличных культур, с площа-
ди 748 тыс. га скошено 516 тыс. га 
(или 69%), при средней урожайно-
сти 5,5 ц/га. 

За последние годы большое вни-
мание уделяется посевам социально-
значимых культур.

Исходя из полученного урожая 
текущего года, можно сделать вы-
вод, что существенную роль в этом 
сыграла обеспеченность высокока-
чественными семенами.

В текущем году сортообновление 
по области составило 5% (в 2021 году –
4,7%). По бюджетной программе 
было просубсидировано 23,9 тыс. 
тонн высокопродуктивных семян на 

– Любава 5 (раннеспелая) – 
0,8 млн. га;

– Омская 36 (среднеспелая) – 
0,7 млн. га; 

– Омская 18 (позднеспелая) – 
0,3 млн. га;

Большое значение для дальней-
шего развития отрасли имеет свое-
временное переоснащение машин-

комбайнов – «Есиль» – 133 ед., «Дойц 
Фар» – 12 ед.

За 9 месяцев 2022 года сельхоз-
формированиями области приоб-
ретено 174 трактора, 46 зерноубо-
рочных комбайнов, 156 сеялок, 51 
посевной комплекс и 292 единицы 
другой техники, в том числе в лизинг 
через АО «КазАгроФинанс» передано 
471 единиц.

Особенное значение имеет про-
дукция местных производителей 
техники, в связи с резким ростом цен 
и ограничениями на технику, обору-
дование, запасные части, ввозимые 
из-за рубежа.

Арман Абенов говорит:
– Подытоживая выступление в ча-

сти растениеводства, хотелось бы сде-
лать акцент на совершенствование 
нашей дальнейшей работы.

Первое. Отдельные сельхозфор-
мирования не соблюдали рекомен-
дации науки по срокам сева, в ре-
зультате урожайность у них была на
3-7 ц/га ниже;

Второе. На посевах без внесения 
минеральных удобрений и подкор-
мок урожайность зафиксирована 
также ниже на 5-12 ц/га;

Третье. На посевах, где не прово-
дились борьба с сорной раститель-
ностью, болезнями и вредителями, 
урожайность ниже на 3-8 ц/га, чем 
на посевах, обработанных пестици-
дами.

Тимур ТУРКЕСТАНОВ
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Объем валовой продукции АПК 
достиг 6,8 трлн тенге

Президент Республики Казахстан 
Касым-Жомарт Токаев принял 
министра сельского хозяйства 
РК Ербола Карашукеева, сообщает 
ИА «Светич» со ссылкой на пресс-
службу главы государства.

Президент заслушал отчет об ос-
новных итогах развития отрасли за 

9 месяцев текущего года. Как доло-
жил Ербол Карашукеев, объем вало-
вой продукции увеличился на 6,9 % 
и достиг 6,8 трлн тенге. Намолочено 
21,8 млн тонн зерновых и зернобо-
бовых культур, что является одним 
из самых высоких показателей за 
последние 10 лет. По словам минист-
ра, страна полностью обеспечена ос-

новными видами сельскохозяйст-
венной продукции, входящими в по-
требительскую корзину.

Касым-Жомарт Токаев был проин-
формирован об исполнении его по-
ручений. В частности, досрочно воз-
вращено государству более 5 млн гек-
таров земель, которые в основном 
передаются для решения проблемы 
нехватки пастбищных угодий. По ито-
гам проведенных проверок земле-
пользователи приступили к освое-
нию 1,8 млн гектаров ранее неисполь-
зуемых земель.

Наряду с этим президенту было 
доложено о принятых комплексных 
мерах по реформированию систе-
мы ветеринарии.

В завершение встречи глава госу-
дарства поставил ряд задач по циф-
ровизации аграрного сектора, совер-
шенствованию механизма субсиди-
рования, а также усилению мер гос-
поддержки сельхозтоваропроизво-
дителей.

В госсобственность 
возвращают 
сельхозземели
Министерству сельского хо-
зяйства РК удалось досрочно 
исполнить план по возврату 
в госсобственность 5 млн га не-
используемых сельхозземель, 
которые планировалось возвра-
тить до конца 2022 года. Кроме 
того, на сегодняшний день зем-
лепользователи приступили 
к освоению 1,8 млн га ранее 
простаивающих угодий, сооб-
щает ИА «Светич» со ссылкой на 
пресс-службу Минсельхоза РК.

В течение года территориаль-
ные подразделения Комитета по 
управлению земельными ресур-
сами Министерства по республике 
провели 1357 внеплановых прове-
рок в отношении владельцев участ-

ков на факт законности получения 
и использования сельхозземель.

Рабочая комиссия, в состав ко-
торой вошли государственные 
и правоохранительные органы, 
сформирована 28 апреля 2022 го-
да по поручению главы государст-
ва. С момента формирования ко-
миссии во всех регионах созданы 
межведомственные группы. Уже 
9 августа текущего года президент 
Казахстана подписал указ, преду-
сматривающий исключение для 
проверок по земельным вопросам,
что значительно повысило эффек-
тивность проводимой работы по 
изъятию неиспользуемых сельхоз-
угодий.

Министерство сельского хо-
зяйства РК сообщает, что работа 
в этом направлении будет про-
должена.

Казахстан на 7,5 млрд тенге субсидировал производство яиц
Актуальные вопросы птицеводст-
ва обсудили руководители мини-
стерств сельского хозяйства, тор-
говли и интеграции, а также Сою-
за птицеводов Казахстана, Ассо-
циации яичных производителей, 
Союза торговых сетей и птице-
фабрик, сообщает ИА «Светич» со 
ссылкой на пресс-службу Мин-
сельхоза РК.

По данным Ассоциации яичных 
производителей, за 9 месяцев 2022 
года казахстанские птицефабрики 

произвели 2 млрд 790 тыс. штук яиц. 
Это на 7,8% больше аналогичного пе-
риода годом ранее. Данных объёмов 
достаточно, чтобы обеспечить пот-
ребность внутреннего рынка.

Для развития яичного птицеводст-
ва производителям оказывается гос-
поддержка. Министерством сельско-
го хозяйства субсидируется приоб-
ретение суточных цыплят в разме-
ре 60 тенге за голову. Кроме того, вне-
сены дополнения в правила субсиди-
рования, согласно которым восста-

новлена поддержка удешевления 
стоимости яйца с нормативом в 3 
тенге за штуку за фактическое про-
изводство яиц от 5 млн штук в год.

В целом на субсидирование про-
изводства яиц в этом году было вы-
делено 7,5 млрд тенге.

В рамках мер государственной 
поддержки субъектов птицеводче-
ских организаций между Минсель-
хозом, отраслевыми ассоциациями, 
Союзом птицеводов Казахстана, а так-
же АО «НК «Продкорпорация» заклю-
чен меморандум, согласно которому 
Продкорпорация реализовало живот-
новодческим и птицеводческим хо-
зяйствам зерно в объеме 150000 тонн 

по цене 117 тыс. тенге за тонну, что 
на 30% ниже рыночной стоимости. 
Обязательства по отгрузке фуражно-
го зерна исполнены в полной мере.

Данный механизм господдержки 
будет продолжен и в следующем 
году. Для этих целей Продкорпора-
цией формируется фуражный фонд 
на 2023 год.

Информационное 
агентство «Светич»,

фото из открытых источников
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Потенциал молочного 
животноводства в действии

АПК в связке с промышленностью

Скользкое положение 
масличной отрасли

Казахстан подводит итоги  
аграрного года, в числе  
лидеров Костанайская область

В текущем году собран весомый 
урожай зерна в объеме 5 млн. 
тонн, общий валовой сбор ко-
станайского хлеба является вто-
рым в Республике (Акмолинская –
5,4 млн. тонн, Костанайская – 
5 млн. тонн, СКО – 4,6 млн. тонн). 

В среднем с каждого гектара зер-
новых собрано по 12,6 центнеров. Под
урожай 2023 года заготовлено пот-
ребное количество семян, в объеме 
515 тыс. тонн.

Наибольшая урожайность зерно-
вых и зернобобовых культур получе-
на в хозяйствах Сарыкольского райо-
на – 19,7 ц/га, Узункольского – 19,0 ц/га,
Алтынсаринского – 17,5 ц/га. Более 

Современная автоматизированная молоч-
но-товарная ферма ТОО «КХ «КронАгро» от-
крылась два года назад в городе Аксу Павло-
дарской области. И сегодня она обеспечивает 
постоянной работой 45 человек и поставляет 
7,2 тыс. тонн молока в год. Стоимость про-
екта - 5,8 млрд тенге. На кредитные средства 
приобретено оборудование, проведены 
строительно-монтажные работы, из Европы 
завезены 1 200 нетелей высокопродуктивной 
симментальской породы.

Подробнее читайте на стр. 6

Житикаринский район является промыш-
ленно-аграрным регионом Костанайской 
области. На долю промышленности прихо-
дится более 74% объёма валового выпуска 
сельхозпродукции. Поэтому, многие проекты 
работают с прицелом на взаимодействие. 
В этом году валовый выпуск продукции в 
сельском хозяйстве района составил 15 млрд. 
544 млн тенге с ожидаемым ростом на 37,2%. 

Подробнее читайте на стр. 9

В текущем году Казахстан ожидает высо-
кий урожай подсолнечника. По прогнозам 
экспертов, валовой сбор масличной соста-
вит 1,3 млн. тонн. По информации МСХ, к 
отчетному периоду собрано порядка 900 
тонн, урожайность 12 ц/га. В 2022-23 гг. 
может продолжиться практика ограничения 
экспорта масличной. О позиции отечествен-
ных аграриев относительно возможного 
ограничения отгрузок, в нашем материале.

Подробнее читайте на стр. 10

В госсобственность РК вернулось 5 млн гектаров
неиспользуемых сельхозземель

стр. 3

В Казахстане идёт активное обсуждение 
нового алгоритма субсидирования АПК 

стр. 7

Высокая урожайность достигнута за счёт 
обновления машинно-тракторного парка

стр. 9

Погодные условия в Северном Казахстане 
не повлияли на качество пшеницы

стр. 11

1,0 млн. тонн зерна в копилку обла-
сти положили аграрии Карасуского 
района, при средней урожайности 
15,5 ц/га.

В текущем году, площадь ярового 
сева по области составила 4,9 млн. га,
в том числе 3 млн. 957 тыс. га зер-
новых и зернобобовых, из которых 
3 млн. 513 тыс. га пшеницы. Площади 
масличных достигли 748,3 тыс. га и 
по сравнению с прошлым годом уве-
личились на 141 тыс. га. Всего, за по-
следние 5 лет в рамках диверсифика-
ции структуры посевных площадей 
площади масличных увеличились 
в 1,7 раза (в 2018 году – 429 тыс. га).

В этом году, на развитие агропро-
мышленного комплекса области на-

правлено 112,4 млрд. тенге, из кото-
рых 44,8 млрд. тенге выделено на суб-
сидирование сельхозтоваропроизво-
дителей (растениеводство – 14 млрд. 
тенге, животноводство – 7,5 млрд. тен-
ге, прочие направления – 23,3 млрд. 
тенге).

По программам льготного креди-
тования весенне-полевых и убороч-
ных работ финансовыми института-
ми выдано 67,6 млрд. тенге, из них 
через «Аграрная кредитная корпо-
рация» – 33 млрд. тенге (2021 год –
26,1 млрд. тенге), через АО «Продкор-
порация» – 34,6 млрд. тенге (2021 год –
9,9 млрд. тенге).

Читайте на стр. 4 


